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Перестройка века
Курс на модернизацию России в Ев
ропе уже окрестили «второй пере
стройкой». К решению затеять кап
ремонт российской экономики вла
сти страны подтолкнул мировой кри
зис, больно ударивший по России. 
Теперь российские чиновники от
крыто признаются — в том числе 
на страницах этого издания,— что 
кризис пошел впрок. 

Надо признать, что скептиков, 
убежденных, что ничего путного из 
всех этих модернизационных затей 
вроде Сколковского иннограда не 
выйдет,— предостаточно. Тем более 
что сомнения подчас сеют сами вла
сти, которые както уж больно нере
шительно ведут объявленную ими же 
самими борьбу с коррупцией. Ярким 
примером такого бездействия стал 
скандал с компанией Daimler.

Но можно посмотреть на все и с 
другой стороны. Да, действительно, 
у тех, кто сидит наверху слова часто 
расходятся с делами. Но ведь рань
ше они даже не утруждали себя раз
говорами о необходимости перемен. 
В сытые 2000е любая неудача спи
сывалась на козни засевших на За
паде врагов, мечтающих расчленить 
Россию, и высосать ее полные угле
водородов недра. Шпионские скан
далы, поиски вредителей в Британ
ском совете и среди общественни
ков, «шакалящих» у иностранных по
сольств. Все это было не так уж и 
давно. Но вдруг кудато делось. И те
перь мы выбираем в партнеры для 
модернизации не когонибудь, а Ев
ропейский союз. Присоединяемся к 
антикоррупционной концепции Сове
та Европы, а в Сколково зовем аме
риканцев. Видимо, коечто уже пере
строилось. По крайней мере, в голо
вах тех, кто принимает решения.

ВлаДИмИР СолоВьЕВ, 
редактор Guide 

«россия—европейский союз»
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новый Подход властей рФ  
отличается от расПространен—
ной Прежде Практики, согласно 
которой неудачи сПисывались 
на Происки «мировой закули—
сы», а временные трудности 
объяснялись «особым россий—
ским Путем» развития

кризис в Помощь После разразившегося в 
2008 году мирового финансового кризиса, российское ру-
ководство, пусть и не сразу, но осознало необходимость 
перемен. Уже в мае 2009 года ради ускорения технологи-
ческого обновления экономики в России была создана го-
сударственная комиссия по модернизации, которую воз-
главил президент. А в сентябре прошлого года в своей 
статье «Россия, вперед!» Дмитрий Медведев довольно 
подробно описал, что он задумал. В нашумевшей статье 
он перечислил российские проблемы, о которых говорили 
и раньше (см. справку на стр. 4), такие как коррупция, тех-
нологическая отсталость и сырьевая зависимость эконо-
мики РФ. Тем не менее был необычен сам факт того, что 
первое лицо страны публично и недвусмысленно выска-
залось по поводу несовершенства возглавляемого им же 
государства. Этот подход отличался от распространенной 
прежде практики, согласно которой неудачи списывались 
на происки «мировой закулисы», а временные трудности 
объяснялись «особым российским путем» развития. При 
этом президент Медведев не просто указал и признал на-
личие проблем, но и предложил варианты их решения.

«Давайте ответим себе на простой, но очень серьез-
ный вопрос. Должны ли мы и дальше тащить в наше бу-
дущее примитивную сырьевую экономику, хроническую 
коррупцию, застарелую привычку полагаться в решении 
проблем на государство, на заграницу, на какое-нибудь 
«всесильное учение», на что угодно, на кого угодно, толь-
ко не на себя? И есть ли у России, перегруженной такими 
ношами, собственное завтра?» — вопрошал российский 
лидер. И сам себе отвечал: «В течение ближайших деся-
тилетий Россия должна стать страной, благополучие ко-
торой обеспечивается не столько сырьевыми, сколько ин-
теллектуальными ресурсами: ”умной“ экономикой, соз-
дающей уникальные знания, экспортом новейших техно-
логий и продуктов инновационной деятельности. Эти це-
ли реалистичны. Задачи, поставленные для их достиже-
ния, сложны, но решаемы,— подчеркнул глава государ-
ства.— Не ностальгия должна определять нашу внеш-
нюю политику, а стратегические долгосрочные цели мо-
дернизации России».

Сигнал, посланный Медведевым, воодушевил россий-
ское экспертное сообщество. В феврале Институт совре-
менного развития (ИНСОР), считающийся мозговым цен-
тром при президенте РФ (Дмитрий Медведев возглавляет 
его попечительский совет), выпустил объемный доклад 
«Россия XXI века: образ желаемого завтра». Тезисы, из-
ложенные в этом документе, звучали не менее смело, чем 
президентская статья. В нем, в частности, отмечалось, что 
«величие и процветание страны не может более строиться 
за счет граждан, политическими и экономическими ре-
прессиями», а это требует мер, которые поставят «свобо-
ду над властью, народ над государством».

Государство, указывалось в докладе, со временем 
должно стать арбитром при столкновении интересов, что 
подразумевает политический плюрализм, соревнователь-
ность, смену у власти различных сил и независимый суд. В 
документе прописывались смелые реформы: армия (500–
600 тыс. человек) должна быть переведена на доброволь-
ную основу, пораженное коррупцией и скомпрометирован-
ное МВД предлагалось заменить Федеральной службой 
криминальной полиции и муниципальной милицией, а ФСБ 
— Федеральной службой контрразведки и Федеральной 
службой по охране Конституции. Говоря о внешнеполити-
ческих ориентирах России, авторы доклада указывали на 
необходимость ее членства в ВТО и Организации экономи-
ческого сотрудничества и развития (ОЭСР), ведения пере-
говоров о вступлении страны в НАТО и Евросоюз.

Документ вызвал широкую дискуссию. Депутаты Гос-
думы из фракции «Единая Россия», к примеру, поспеши-
ли раскритиковать целый ряд его положений, касающихся 
прежде всего внутриполитического устройства страны. В 
частности, единороссы выразили несогласие с предложе-
ниями экспертов вернуться к прямым выборам губернато-
ров, вновь сократить сроки работы президента и Госдумы 
до пяти лет и четырех лет соответственно, а также ликви-
дировать МВД, ГИБДД, ФСБ. В «Справедливой России» 
идеи доклада, за исключением вступления РФ в НАТО, в 
целом одобрили.

Так или иначе, но появление сначала президентской 
статьи, а затем и труда экспертов ИНСОРа стало началом 
формирования новой повестки дня в российской полити-
ке, которую с интересом восприняли на Западе, и прежде 
всего в ЕС.

Российские власти решили не тянуть с реализацией сво-
их модернизационных планов, приступив к их выполнению 
уже в начале года. В феврале Дмитрий Медведев рассказал 
об идее построить в России Центр исследований и разрабо-

оПерация «модернизация» слово 
«модернизация» в этом году Прочно вошло в лексикон рос—
сийских чиновников. моду на него ввел Президент рФ дмитрий 
медведев, заявивший о необходимости Положить конец отста—
лости возглавляемой им страны и ее срочном обновлении — 
как технологическом, так и Политическом. в желание россии 
меняться Поверил и евросоюз, который выразил готовность 
Помогать москве. ВлАДИМИР СОлОВьЕВ, ПАВЕл ТАРАСЕНКО
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«Партнерство для модерниза—
ции», о котором с воодушевле—
нием говорят российские и ев—
роПейские официальные лица, 
ПредПолагает не только эконо—
мическую интеграцию сторон, 
но и их Политическое и идеоло—
гическое сближение

➔

ток, который по его замыслу должен стать аналогом амери-
канской «Кремниевой долины». Куратором этого проекта, 
который решили воплощать в жизнь в подмосковном Скол-
ково, где уже существует бизнес-школа, назначен замглавы 
кремлевской администрации Владислав Сурков. «Будем 
строить этот центр в том месте, где у нас есть неплохой за-
дел для того, чтобы это сделать быстро. Скорость имеет 
особое значение. Поэтому будем строить его в Сколко-
во»,— объяснил выбор площадки президент Медведев.

Чтобы обитателям будущего иннограда легче работа-
лось, там будет создан особый правовой режим, предпо-
лагающий налоговые и таможенные льготы. Также появи-
лась информация, что на его территории может открыться 
представительство Массачусетского технологического 
института.

заграница возможного Между тем 
США не единственная страна, которая поучаствует в мо-
дернизации российской экономики. Одним из первых иде-
ями Дмитрия Медведева заинтересовался Евросоюз, про-
явивший готовность помочь в их реализации. Свой инте-
рес к формирующейся в России повестке дня ЕС недвус-
мысленно высказал спустя два месяца после публикации 
президентской статьи на ноябрьском саммите РФ—ЕС в 
Стокгольме. Уже то, что этот форум прошел в столице 
Швеции, с которой у России ранее не особенно удачно 
складывались двусторонние отношения, вселило в евро-
пейцев оптимизм по поводу планов Москвы меняться са-
мой и менять отношения с партнерами на Западе.

На стокгольмском саммите глава Еврокомиссии Жозе 
Мануэл Баррозу откровенно хвалил статью Медведева 
«Россия, вперед!» и предложил российскому лидеру по-
сильную помощь со стороны Евросоюза. Там же россий-
ская и европейская стороны впервые обсудили идею со-
вместного проекта под названием «Партнерство для мо-
дернизации». А вскоре после этого по дипломатическим 
каналам Брюссель передал Москве подготовленный евро-
пейскими экспертами документ. В нем были перечислены 
основные с точки зрения ЕС направления, по которым ев-
ропейцы хотели бы работать в сотрудничестве с россий-
скими властями. Первым пунктом в нем значилось по-
строение в России правового государства и достижение 
«верховенства права». Еще Евросоюз выразил готовность 
содействовать в борьбе с коррупцией, улучшении инве-
стиционного климата в РФ, подключиться к процессу мо-
дернизации российских неправительственных организа-
ций и, наконец, помочь России перейти на европейские 
стандарты и технические регламенты.

«Стороны условились поработать над конкретным со-
держанием программы, чтобы она не осталась броским 
лозунгом. Есть общее понимание, что это должна быть 
конкретная вещь, поскольку у нас с ЕС таков уровень от-
ношений, что декларативные вещи нам не нужны» — так 

прокомментировал работу над содержанием новой про-
граммы партнерства постпред России при ЕС Владимир 
Чижов. По его словам, российская сторона видит в основе 
программы обмен технологиями, совместные с Евросою-
зом инновационные проекты, взаимодействие в научных 
сферах, использование преимуществ сторон в плане тех-
нических регламентов и стандартов. «Финансирование 
(программы ”Партнерство для модернизации“.— G) мо-
жет осуществляться на основе софинансирования. Где-то 
паритетного, где-то примерно равного. Это не отношения 
благодетеля и облагодетельствованного»,— отметил го-
сподин Чижов.

работа над задачами С российской сторо-
ны куратором подготовки программы «Партнерство для мо-
дернизации» было назначено Министерство экономическо-
го развития. Тем самым Москва сразу дала понять, что она 
вкладывает в этот документ чисто экономический смысл. На 
это, кстати, прямо указал и Владимир Чижов: «Программа 
должна носить прикладной характер, без пространных рас-
суждений о преимуществах европейских ценностей».

К апрелю Минэкономики подготовило свой проект про-
граммы, основанный на принципах, ранее предложенных 
Евросоюзом. Среди них, в частности, назывались: верхо-
венство права, создание диверсифицированной конку-
рентоспособной экономики, укрепление сотрудничества в 
области науки и исследований, увеличение прямых инве-
стиций, интеграция рынков, присоединение России к гло-
бальной политике укрепления торговли, укрепление кон-
тактов между людьми.

Набор антикоррупционных мер значился в российском 
проекте первым пунктом, который в соответствии с поже-

ланиями ЕС был озаглавлен «Верховенство права». Бо-
роться с коррупцией в нем предлагалось с помощью кон-
венции Совета Европы от 1999 года об уголовной ответ-
ственности за коррупцию. В этом же разделе указывалось 
на возможность применения опыта Евросоюза по преодо-
лению внутренних и не только внутренних административ-
ных барьеров.

Для реализации заявленного Брюсселем принципа 
увеличения прямых инвестиций Минэкономики предло-
жило проанализировать, что именно мешает движению 
капиталов на территории партнеров — России и ЕС, а за-
тем создать общую базу данных по объектам инвестиро-
вания и, привлекая бизнесменов с обеих сторон, заняться 
улучшением инвестиционного климата.

Воплощать в жизнь принцип «присоединения к гло-
бальной политике укрепления торговли», обозначенный 
Евросоюзом в качестве одного из приоритетных, россий-
ские экономисты предлагают через вступление РФ в ВТО, 
а также вхождение в ОЭСР. Тем самым в программе нашел 
отражение тезис, ранее изложенный в упомянутом выше 
докладе ИНСОРа. Упоминание членства в ОЭСР появи-
лось в документе не случайно. Дело в том, что эта органи-
зация, в которую Россия пока безуспешно пытается всту-
пить с 1996 года, тратит много усилий на борьбу с отмы-
ванием денег, уходом от налогов и коррупцией.

Среди других предложений, прописанных в россий-
ском проекте,— завершение переговоров по базовому со-
глашению между Россией и Евросоюзом, привлечение ев-
ропейских предприятий к модернизации российской эко-
номики за счет переноса их производства на территорию 
РФ, упрощение студенческих обменов, совместное созда-
ние в России технопарков и реализация инновационных 
проектов в энергетике. В проекте российских экономистов 
были также учтены пожелания Дмитрия Медведева, ка-
сающиеся преодоления сырьевой зависимости нацио-
нальной экономики. Так, энергетические проекты, которые 
Москве хотелось бы затеять в сотрудничестве с ЕС, пред-
полагают не столько совершенствование добычи углево-
дородов, сколько разработку новых видов топлива и по-
вышение энергоэффективности. Кроме того, российская 
версия программы «Партнерство для модернизации» 
предлагает двигаться к установлению безвизового режи-
ма между Россией и ЕС.

После того как российские предложения были готовы, 
свое отношение к ним должен был сформулировать Брюс-
сель. Окончательно же программу «Партнерство для мо-
дернизации» планировалось оформить к нынешнему сам-
миту Россия—Евросоюз, который на этот раз пройдет в 
Ростове-на-Дону. «Она готовится для майского самми-
та»,— разъяснил ”Ъ“ помощник президента РФ по эконо-

мике Аркадий Дворкович. По его словам, в ней в конечном 
итоге «будет только то, что реально реализовать, а значит, 
то, что не потребует гигантских затрат, но будет иметь су-
щественный эффект за счет синергии партнерства».

Между тем партнерство, о котором с воодушевлением 
говорят российские официальные лица и их европейские 
коллеги, предполагает не только экономическую интегра-
цию сторон, но и их политическое и идеологическое сбли-
жение, которое, если верить заявлениям сторон, выглядит 
не таким уж и невозможным. Так, собеседники G в МИД 
России, курирующие европейское направление, в послед-
нее время прямо говорят, что Москве и Брюсселю выпал 
реальный шанс осуществить самый масштабный в новей-
шей истории совместный интеграционный проект.

Похожие настроения царят и среди европейских ди-
пломатов. «Мы считаем, что такая сложная задача, как 
модернизация, является для нас с Россией общим вызо-
вом. Поэтому мы определили ряд общих тем для сотруд-
ничества. В свою очередь, российская сторона предоста-
вила свои предложения по этой теме. Рассмотрев их, мы 
поняли, что находимся с Москвой на одной волне»,— за-
явил G глава представительства ЕС в России Фернандо 
Валенсуэла.

Обычно весьма осторожный в оценках дипломат на 
этот раз крайне оптимистично высказался о предстоя-
щем саммите РФ—ЕС: «Тема модернизации будет одной 
из важнейших тем. В ходе встречи в Ростове-на-Дону мы 
надеемся достичь двух вещей — политической ратифи-
кации инициативы ”Партнерство для модернизации“, ко-
торая позволит нам двигаться вперед, и согласия по по-
воду конкретных сфер будущего сотрудничества. Хотя не 
исключено, что мы продвинемся в Ростове-на-Дону го-
раздо дальше».

Накануне саммита российская сторона не скрывала, 
что ожидает от европейских партнеров готовности вплот-
ную обсуждать отмену визового режима между ЕС и Рос-
сией. По словам собеседника G в МИД РФ, полгода назад 
в Стокгольме Москва и Брюссель продемонстрировали 
желание приступить к практическим шагам в этом направ-
лении. Судя по всему, к ростовскому саммиту это желание 
только усилилось. «Это двусторонний переговорный про-
цесс. Естественно, что вы, россияне, смотрите на него так: 

”Я должен получать визу, чтобы попасть в Европу“. Однако 
не стоит забывать, что европейцы тоже должны получать 
визу в Россию,— рассуждал в беседе с G Фернандо Ва-
ленсуэла.— Мы, пусть и медленно, но делаем прогресс в 
визовом вопросе и в ближайшем будущем должны прийти 
к общему пониманию того, какими конкретными способа-
ми можно сделать процесс облегчения визового режима 
наиболее эффективным». ■

стратегия

гиви Джанджгава, генДиректор раменского  
приборостроительного кб*:
— Сегодня можно говорить, что некоторую техноло-
гическую отсталость мы компенсируем своим нацио-
нальным достоянием — сообразительностью (15 ав-
густа 2001 года в интервью газете «Ведомости»).

Владимир путин, презиДент россии: 
— Накапливающийся критический уровень техноло-
гического отставания к 2010 году, по нашим оценкам, 
сделает все имеющиеся сейчас отечественные про-
дукты и разработки неконкурентоспособными 
(22 февраля 2005 года на заседании президиума Гос-
совета в Жуковском).

Владимир мединский, Депутат госДумы: 
— Техническое отставание, вне всякого сомнения, 
у нас присутствует, думаю, что уже лет 40 как. Пример-
но начиная с середины 60-х годов, может быть, с на-
чала 60-х годов Россия начала медленно отставать 
(4 декабря 2006 года в интервью «Эху Москвы»).

Всеволод кершенбаум,  
Директор национального института нефти и газа: 
— Мы сегодня живем в очень тяжелое время техно-
логической отсталости. Мы сейчас отстали в области 
машиностроения, близкой мне отчасти, на 25–30 лет. 
У нас нет тех технологий, которые существуют на За-
паде. Пытаться нашими технологиями 70–80-х годов 
прошлого века решить те задачи, которые ставятся 
стандартами, предположим, американскими или ев-

ропейскими,— это задача, заведомо обреченная на 
провал (2 октября 2008 года в эфире радиостанции 
«Говорит Москва»).

сергей иванов, перВый Вице-премьер: 
— Необходимо помнить и о том, что иногда нужные 
технологии быстрее и дешевле приобрести за рубе-
жом, чем тратить время и деньги на разработку их 
отечественных аналогов (28 апреля 2007 года на от-
крытии съезда Союза машиностроителей России).

Дмитрий медведев, презиДент россии: 
— После того, что произошло на Саяно-Шушенской 
ГЭС, появилась масса апокалиптических коммента-
риев и у нас в стране, и за границей, смысл которых 
сводится к тому, что все, ‘’приплыли’’, это начало тех-
нологического конца России… Мы с вами понимаем, 
что, несмотря на всю тяжесть происшедшего, несмо-
тря на то что погибли наши граждане, все это брехня. 
Правда здесь только в одном: наша страна очень 
сильно технологически отстала (24 августа 2009 года 
на совещании в Улан-Удэ).

Владислав сурков,  
замглаВы аДминистрации презиДента россии: 
— Надо самокритично посмотреть на себя. Ситуация 
в сфере развития новых технологий для России весь-
ма печальная. Собственные наши интеллектуальные 
силы невелики. Поэтому никакой суверенной модер-
низации не может быть (28 октября 2009 года в ин-
тервью журналу «Итоги»).

Виктор Вексельберг, преДсеДатель  
наблюДательного соВета группы компаний  
«реноВа»: 
— Надо достаточно четко себе отдавать отчет в том, 
в каких отраслях мы на сегодняшний день отстали и 
отстали, может быть, не на одно поколение, а на не-
сколько поколений технических и технологических 
решений. И здесь, наверное, нам не стоит изобре-
тать велосипедов, а нам нужно выработать и найти 
эти формы, которые в рамках реализации проектов 
международного сотрудничества позволят нам наи-
более быстрыми путями наверстать отставание 
(8 декабря 2009 года на конференции Внешэконом-
банка в Москве).

анатолий Чубайс,  
генДиректор госкорпорации «роснано»: 
— Россия очень серьезно задержалась на старте. 
Причем она задержалась на старте и в последние 20 
лет. Это правда, что по развитию инновационной эко-
номики за эти 20 лет в стране мало что удалось сде-
лать (4 февраля 2010 года на форуме «Россия-2010» 
в Москве).

евгений примаков,  
презиДент торгоВо-промышленной палаты: 
— Мы должны активно преодолевать техническую 
отсталость своей промышленности, чтобы не ока-
заться однажды на задворках истории (21 апреля 
2010 года на церемонии вручения премии в ТПП).

*Должности указаны на момент высказывания.

  Прямая речь власть и бизнес о технологической отсталости
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иннограД В поДмоскоВном сколкоВо (на фото  

зДание бизнес-школы) Должен стать образцоВо-

показательным проектом моДернизации россии
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После развала ссср уровень 
жизни ученых резко уПал: их 
исследования оказались нико—
му не нужны, а благодаря гало—
Пирующей инфляции зарПлаты, 
о которых в советские времена 
большинство граждан могли 
только мечтать, едва Позволя—
ли сводить концы с концами

➔

другим наука В ноябрьском послании Феде-
ральному собранию, в котором президент РФ Дмитрий 
Медведев призвал страну к модернизации и очертил широ-
кую программу трансформации страны, в числе наиболее 
приоритетных задач было названо формирование совре-
менной научной среды. «В нашей стране всегда было много 
талантливых, открытых к прогрессу и способных создавать 
новое людей. Именно на них и держится инновационный 
мир. Нужно создать постоянно действующий механизм их 
поддержки, привлекать к работе в России наиболее автори-
тетных российских и зарубежных ученых»,— заявил он.

Разумеется, при формировании конкурентоспособного 
научного сообщества главной является проблема кадров. 
И президент Медведев озвучил две принципиальные идеи 
по ее решению. «Наши соотечественники-ученые, кото-
рые работают за границей, могли бы составить значитель-
ную часть экспертного сообщества и помочь в организа-
ции международной экспертизы российских научных про-
ектов, а при создании определенных условий — просто 
переехать в нашу страну»,— заявил он.

Идея вполне логична, учитывая, что, по данным Фонда 
ООН в области народонаселения (UNFPA), с момента раз-
вала СССР из России выехали за границу около 3 млн. 
ученых, причем многие из уехавших занимают ключевые 
позиции в ведущих мировых университетах. Примеча-
тельно, что в октябре, за пару недель до оглашения пре-
зидентского послания, несколько десятков работающих за 
рубежом ученых российского происхождения обратились 
к властям РФ с открытым письмом, в котором содержался 
призыв спасти отечественную фундаментальную науку. В 
нем же содержались и конкретные рекомендации. Неко-
торыми из них, похоже, и решил воспользоваться прези-
дент. Например, он предложил приглашать на работу в 
Россию иностранных специалистов. «Следует упростить 
правила признания научных степеней и дипломов, полу-
ченных в ведущих университетах мира, а также правила 
приема на работу необходимых нам специалистов из-за 
рубежа. Визы им должны выдаваться быстро и на дли-
тельный срок. Мы в них заинтересованы, а не наобо-
рот»,— сказал в послании Дмитрий Медведев

Как известно, из зарубежных партнеров Москвы на 
призыв Дмитрия Медведева к модернизации живее всех 
откликнулся Брюссель. На саммите Россия—ЕС в Сток-
гольме глава Еврокомиссии Жозе Мануэл Баррозу вручил 
президенту предложения по программе, которую стороны 
назвали «Партнерство для модернизации». Одним из на-
правлений в этой программе стало расширение научно-
технического сотрудничества. Впрочем, развитию научных 
связей с постсоветским пространством (особенно с РФ) 
единая Европа озаботилась намного раньше, чем прези-
дент Медведев написал свою статью «Россия, вперед!».

в россию с любовью Вскоре после раз-
вала восточного блока и падения СССР руководство ЕС 
столкнулось с серьезным вызовом. Уровень жизни ученых 
на просторах бывшего СССР резко упал: их исследования 

оказались никому не нужны, а благодаря галопирующей 
инфляции зарплаты, о которых в советские времена боль-
шинство граждан могли только мечтать, едва позволяли 
сводить концы с концами. И если, например, безобидные 
исследователи творчества Гоголя и Достоевского мало ко-
го заботили, то судьба ученых, ковавших ядерный щит 
СССР или разрабатывавших другие виды вооружений, не-
медленно превратилась в международную проблему. Эти 
кадры могли стать легкой добычей для стран вроде Ирана 
или КНДР, а также для международных террористов.

В этих условиях в ноябре 1992 года в Москве был 
учрежден Международный научно-технический центр 
(МНТЦ). В рамках этой структуры ЕС, США, Канада, Япо-
ния, Норвегия и Южная Корея финансировали проекты, по-
зволявшие ученым-оружейникам из России и других стран 
СНГ вести научно-техническую деятельность в граждан-
ских областях. Кроме того, были разработаны программы 

интеграции этих ученых в международное сообщество. За 
годы существования МНТЦ, который продолжает оставать-
ся одним из важнейших каналов научных обменов между 
РФ и ЕС, поддержку получили более 60 тыс. ученых и спе-
циалистов из 765 НИИ. Преимущественно российских. 

Решив проблему с трудоустройством ученых, работав-
ших на ВПК, Евросоюз обратил свой взор на другие отрас-
ли советской науки. В них также существовали многочис-
ленные наработки, представляющие большой интерес для 
бизнеса, а также ученые, способные к совместной работе 
над научными проектами, в том числе в сфере фундамен-
тальных исследований. В условиях постсоветской России 
в течение нескольких лет эти ученые могли полностью по-
терять квалификацию и сменить сферу деятельности. В 
этих условиях ЕС создал еще несколько программ научно-
го сотрудничества, ориентированных на Россию.

Одной из ключевых структур для развития научных свя-
зей стала программа INTAS — Международная ассоциация 
содействия сотрудничеству с учеными из независимых го-
сударств бывшего Советского Союза. В рамках программы 
проводились конкурсы и выделялись гранты на исследова-
тельские проекты в следующих областях: физика, матема-

тика, информационные технологии, телекоммуникации, хи-
мия, науки о жизни, науки о Земле, экология, энергетика, 
технические науки, аэронавтика и космос, экономика, обще-
ственные и гуманитарные науки. Также были предусмотре-
ны специальные гранты на проведение научных конферен-
ций, летних школ, инновационную деятельность и стипен-
дии молодым ученым. Важно, что в рамках INTAS финанси-
рование получили прежде всего отдельные ученые, а не 
только НИИ и организации. За период с 1992 по 2004 год 
российские исследовательские коллективы получили в 
рамках программы более €114 млн. Сейчас INTAS выполни-
ла свою миссию и находится в стадии ликвидации.

С 1994 года российским ученым впервые был открыт до-
ступ к отдельным программам ЕС в области науки и техники. 
Специально для этого была запущена программа INCO 
Copernicus-2 (помимо стран СНГ она распространялась на 
Монголию и страны Центральной и Восточной Европы, не на-
ходящиеся на стадии вступления в ЕС). По программе 
Copernicus-2 российские институты могли искать себе пар-
тнеров в странах ЕС и подавать совместные заявки на полу-
чение финансирования совместных исследовательских про-
ектов. Приоритетами Copernicus-2 были экология, производ-

обменом города берут важнейшим условием осуществле—
ния задуманной российскими властями модернизации является Подготовка росси—
ей собственных научных кадров мирового уровня. круПнейшим Партнером рф 
в восстановлении ее научного Потенциала является евросоюз, давно создавший 
сПециальные Программы для углубления научного сотрудничества и активно При—
влекающий российских ученых к реализации общеевроПейских Проектов. АлЕКСАНДР ГАБУЕВ
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По замыслу властей рФ, именно российским  

студентам Предстоит взвалить на свои Плечи  

Подъем отечественной науки на новые  

инновационные высоты
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Теперь мяч на российской  
половине поля: если москва 
дейсТвиТельно намерена вер—
нуТь из европы своих наиболее 
восТребованных ученых  
и привлечь европейцев на  
рабоТу в рФ, ей предсТоиТ  
немало поТрудиТься

➔
ственные технологии и здравоохранение. В рамках програм-
мы за счет ЕС было профинансировано около 250 институтов 
из СНГ, в том числе России, на сумму около €20 млн.

С 1993 года Россия стала членом Европейской програм-
мы научно-технического сотрудничества в области высоких 
технологий и инноваций EUREKA. Эта программа была соз-
дана для содействия коммерциализации результатов науч-
ных исследований. Участие в EUREKA способствует продви-
жению российских разработок на рынки европейских стран, 
а также доступу к информационным, технологическим и фи-
нансовым ресурсам стран ЕС. Тематика проектов с россий-
ским участием охватывает информационные технологии, ро-
бототехнику, лазерные технологии, медицину, охрану окру-
жающей среды и создание новых материалов. С 1993 года 
при участии 80 российских организаций было реализовано 
50 проектов с объемом финансирования около €25 млн.

Одной из первых в 1991 году стартовала программа ЕС 
TACIS (Техническая помощь СНГ), объектом ее приложе-
ния стали республики бывшего СССР и Монголия. Про-
грамма была призвана содействовать использованию в 
России и других странах содружества западноевропейских 
ноу-хау в различных секторах экономики и управления на 
государственном, региональном и местном уровнях. Всего 
с начала 1990-х годов в России было реализовано около 2 
тыс. проектов, охвативших около 60 регионов страны. Об-
щий объем финансирования достиг почти €3 млрд. В рам-
ках TACIS была также создана программа Bistro для под-
держки маломасштабных проектов продолжительностью 
не более девяти месяцев и с бюджетом до €100 тыс. По 
программе Bistro многие российские ученые получили воз-
можность выезжать в Европу на конференции или семина-
ры. С января 2007 года на смену TACIS пришел новый ме-
ханизм — Европейский инструмент соседства и партнер-
ства (ENPI). Главное новшество заключается в том, что но-
вая концепция ориентируется на совместное финансиро-
вание проектов, в большинстве случаев в равном объеме. 
В рамках TACIS было реализовано четыре проекта в сфере 
научно-технического сотрудничества. 

Активно реализуются и программы по отдельным сфе-
рам, в которых российские ученые наиболее конкуренто-
способны. Например, около 700 российских ученых уча-
ствовали в создании андронного коллайдера, который 
был сооружен на границе между Францией и Швейцари-
ей. Инициатором проекта была Европейская организация 
по ядерным исследованиям (CERN). Общая стоимость за-
казов, которые в рамках проекта получили российские 
предприятия, достигла $120 млн.

Помимо программ на уровне ЕС множество проектов и 
инициатив в области науки, техники и инноваций поддер-
живается на двустороннем уровне сотрудничества России 
с отдельными странами — членами ЕС.

куда ТекуТ мозги Большинство из перечис-
ленных выше европейских программ позволили научно-
исследовательским организациям и бизнесу ЕС получить 
доступ к наиболее интересным российским технологиям и 
наработкам. Без них многие идеи, вызревшие в лаборато-
риях где-то в Сибири, вряд ли когда-либо были осущест-
влены и тем более, внедрены в производство. Одновре-
менно европейское финансирование позволило сохра-
ниться сотням научных коллективов на просторах РФ, где 
их деятельность и в «лихие девяностые», и в сытые 2000-
е по-прежнему мало кого интересовала. В то же время ЕС 
принял и ряд программ, позволивших молодым и талант-
ливым ученым из России отправиться учиться в Европу. 
Многие европейские научные стипендии и гранты по окон-
чании пребывания в Европе предоставляют дополнитель-
ный грант для возвращения ученых в свою страну. 

Наибольшую известность приобрела общеевропей-
ская программа Erasmus Mundus, поощряющие студенче-
ские и научные обмены. В рамках программы студенты и 

ученые из России могут получить грант на обучение по ма-
гистерской программе в одном из европейских вузов, ли-
бо получить деньги на проведение исследований. Отдель-
ное направление способствует появлению в Европе препо-
давателей из РФ. По этой программе в настоящее время 
около 1500 российских студентов и ученых проходят обу-
чение, преподают или проводят научные исследования в 
Европе. Участие России в Болонском процессе способ-
ствует сотрудничеству в сфере высшего образования.

Параллельно подобные программы в отношении РФ 
запустили отдельные страны — члены ЕС, причем при 
поддержке как правительств, так и частных фондов. Наи-
более активным игроком в этом смысле является Герма-
ния. Свои программы для россиян предлагают Федераль-
ное министерство науки и образования Германии, Немец-
кая служба академических обменов (DAAD), Германское 
исследовательское общество (DFG), а также многочислен-
ные фонды и общества. Программы для российских сту-
дентов и молодых ученых предлагают министерства и ор-
ганизации Франции, Великобритании, Швеции, Нидер-
ландов, Финляндии и Бельгии.

большому парТнерсТву — 
большая программа Новый этап научно-
технического сотрудничества Москвы и Брюсселя насту-
пил после саммита Россия—ЕС 2005 года, итогом которо-
го стала выработка концепции четырех общих пространств. 
Одним из них как раз стало пространство исследований, 
образования и культуры. Принятая на саммите «дорожная 
карта» предполагала стимулирование тесного сотрудни-
чества в сфере исследований и образования, а также со-
действие мобильности научных кадров, студентов и пре-
подавателей вузов России и стран ЕС.

Принятие этого плана позволило ЕС и РФ совершить 
беспрецедентный шаг к сближению в научной сфере: Мо-

сква и Брюссель начали синхронизировать масштабные 
научные программы. В 2007 году стартовала Седьмая ра-
мочная программа (РП) ЕС по науке и технологическому 
развитию на 2007–2013 годы. Параллельно в России была 
утверждена и вступила в действие Федеральная целевая 
программа (ФЦП) «Исследования и разработки по приори-
тетным направлениям развития научно-технологического 
комплекса России на 2007–2012 годы».

Седьмая РП стала самой масштабной программой фи-
нансирования науки в мире с общим бюджетом свыше €50 
млрд. (кстати, это лишь 5% общего объема финансирова-
ния науки в странах — членах ЕС на тот же период). Про-
грамма является ключевым элементом в процессе фор-
мирования единого научно-исследовательского простран-
ства Европы, курс на которое Еврокомиссия объявила еще 
в 2000 году. Главным условием программы является то, 
что деньги на исследования выделяются лишь консорци-
умам ученых, которые должны представлять как минимум 
три страны ЕС. При этом седьмая РП открыта для участия 
ученых со всего мира, которым может быть оказана фи-
нансовая и другая поддержка на таких же условиях, как и 
исследователям из стран — членов ЕС. 

Для участия в программе необходимо, чтобы участни-
ки из третьих стран (не членов ЕС и не ассоциированных 
партнеров Брюсселя по РП, которые участвуют в финан-
сировании программы) подавали заявки на проведение 
совместных с европейцами исследований. При этом Мо-
сква является главнейшим международным партнером ЕС 
по программе: в предыдущей шестой рамочной програм-
ме Россия была самой успешной из третьих стран, как по 
числу принявших участие в программе ученых и исследо-
вателей, так и по объемам финансирования, полученного 
от Еврокомиссии. По этим показателям она опередила не 
только Китай и Индию, но даже США.

К примеру, проект HISAC по исследованиям в обла-
сти аэронавтики. Задача проекта — оптимизировать 
экономические и экологические характеристики малых 
сверхзвуковых самолетов за счет снижения уровня по-
требляемого топлива, шума и выбросов в атмосферу. 
Работы ведут почти 40 участников из различных стран 

Европы, включая четыре российские организации: ЦАГИ 
им. Е. Н. Жуковского, ЦИАМ, ИТПМ им. С. А. Христиано-
вича и ЗАО ГСС. Бюджет проекта составляет €26 млн.

Российская же ФЦП включает пять основных направле-
ний: живые системы, нанотехнологии и новые материалы, 
информационно-коммуникационные технологии, рацио-
нальное природопользование, энергоэффективность (эти 
же области входят в число европейских приоритетов в РП). 
Бюджет программы составит 195 млрд. руб. На проекты, 
реализуемые в рамках программы совместно с зарубежны-
ми партнерами, будет выделено 21,3 млрд. руб. Данный 
механизм позволит зарубежным ученым участвовать в ре-
ализации перспективных разработок на деньги России.

Синхронизировав принятие программ, Москва и Брюс-
сель пошли дальше, разработав механизм софинансирова-
ния совместных научных исследований. Россия и ЕС начали 
проводить скоординированные конкурсы, в ходе которых 
совместно выбирают проекты по тематикам, представляю-
щим общий интерес. С российской стороны соорганизато-
рами конкурсов могут быть Минобрнауки и Минпромторг, 
госкорпорация «Росатом», а со стороны ЕС — Еврокомис-
сия. Финансирование осуществляется совместно на деньги 
европейской седьмой РП и российской ФЦП. Очевидно, что 
наработанный опыт взаимодействия с ЕС в сфере науки и 
подготовки кадров должен помочь Кремлю в реализации 
заявленного курса на модернизацию. Свидетельством того, 
что Брюссель заинтересован в успехе этого проекта, явля-
ется как непосредственная реакция ЕС на послание Дмитрия 
Медведева, так и многолетняя поддержка развития россий-
ской науки. Теперь мяч на российской половине поля: если 
Москва действительно намерена вернуть из Европы своих 
наиболее востребованных ученых и привлечь европейцев на 
работу в РФ, властям предстоит немало потрудиться. Пре-
жде всего, улучшив материальные условия в российских 
НИИ и вузах, введя международный конкурс на научные 
должности. Кроме того, явной проблемой является оптими-
зация миграционного законодательства, которая позволит 
репатриантам и европейским талантам приезжать на работу 
в Россию быстро и просто, а не обивать десятки порогов чи-
новничьих порогов, собирая необходимые разрешения. ■
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Президентская цифра Из всех россий-
ских массмедиа важнейшим ресурсом для властей РФ яв-
ляется телевидение, которое, в отличие от газет и интер-
нета, способно довести волю центра до самых отдаленных 
уголков страны. Неудивительно, что амбициозные планы 
развития цифрового телевидения в стране были подготов-
лены на самом верху. На необходимость развивать его 
еще в прошлом году указал лично президент Дмитрий 
Медведев, заявивший, что цифровизация российского те-
левидения станет одной из приоритетных задач в общем 
курсе на модернизацию экономики.

Проект был включен в четвертое стратегическое на-
правление «Развитие космических технологий и теле-
коммуникаций», очерченное президентской комиссией 
по модернизации и технологическому развитию эконо-
мики. «Наша страна традиционно была одной из первых 
в этих отраслях, но сегодня занимает лишь 63-е место в 
мире по уровню развития инфраструктуры связи. Это 
очень плохо,— посетовал Дмитрий Медведев в ноябрь-
ском послании Федеральному собранию.— Очевидно, 
что без изменений в этой сфере мы не сможем двигать-
ся дальше, вот почему на территории всей нашей стра-
ны в течение пяти лет необходимо обеспечить широко-
полосный доступ в интернет, осуществить переход на 
цифровое телевидение и мобильную связь четвертого 
поколения».

Еще более конкретно цели Москвы в этой области пре-
зидент сформулировал 28 октября на заседании комис-
сии по модернизации, которое проходило в подмосковном 
Фрязино. «Развитие цифрового телерадиовещания на 
всей территории страны — это стратегически важный 
проект, он таковым и остается. К 2015 году каждый житель 

России должен иметь возможность смотреть 24 цифро-
вых канала с возможностями расширения доступа к кана-
лам по мере изменения стандартов, которые будут ис-
пользоваться при передаче цифрового сигнала, и наших 
возможностей тоже,— отметил он.— Причем, конечно, 
это цифровой сигнал, то есть сигнал, у которого другое 
качество звука и качество изображения. Естественно, это 
должно сопровождаться новым набором интерактивных 
мультимедийных услуг».

Примечательно, что темой цифрового телевидения 
Дмитрий Медведев занялся еще до того, как начал крити-
ковать сложившуюся в «нулевые» модель экономическо-
го роста с опорой на сырьевой экспорт и задумался о мо-
дернизации. Первая комиссия по переводу российского 
телевидения на цифру была создана еще в бытность его 
работы первым вице-премьером в российском правитель-
стве, курировавшем нацпроекты.

цифра в цифрах В России всерьез рассчиты-
вают добиться полного перехода на цифровое вещание к 
обозначенному президентом 2015 году. Эта дата записана 
и в федеральной целевой программе «Развитие телера-
диовещания в Российской Федерации на 2009–2015 го-
ды», которую премьер РФ Владимир Путин подписал в 
декабре прошлого года. Общий бюджет программы соста-
вил 122,445 млрд. руб. Причем 76,366 млрд руб. планиру-
ется выделить из федерального бюджета, а оставшиеся 
46,079 млрд руб. привлечь из внебюджетных источников. 
Среди основных статей указаны: строительство наземных 

цифровых сетей (60,2 млрд руб.), создание спутников 
(26 млрд руб.) и внедрение радиовещания в стандарте 
DRM (13,684 млрд руб.). В России будет внедрен европей-
ский стандарт цифрового телевидения DVB.

В соответствии с программой к 2014 году численность 
населения, охваченного телевещанием, следует довести 
до 100%. Это при том, что, по данным на 2008 год, в Рос-
сии 1,6 млн человек не было охвачено телевещанием, а 
возможность приема обязательных телеканалов была 
только у 33% населения. Согласно нынешним планам, все 
российское население должно иметь возможность приема 
обязательных телерадиоканалов, которые войдут в пер-
вый мультиплекс (пакет каналов, вещающих на одной ча-
стоте). В их число попали такие телеканалы, как «Первый 
канал», «Россия24», НТВ, «Петербург — Пятый канал», 
детско-юношеский канал (будет создан на базе «Бибиго-
на» и «Теленяни»), а также «Радио России», «Маяк» и 
«Вести FM». Согласно программе, планируется построить 
три мультиплекса, всего в них войдет 20 телеканалов.

В отличие от первого, участники второго и третьего 
мультиплексов еще не определены (этим будет занимать-
ся Федеральная конкурсная комиссия), и строить их 
должны на внебюджетные средства — частично за счет 
каналов, которые захотят туда войти. 100% населения 
должны получить возможность приема каналов второго и 
третьего мультиплексов в 2015 году — тогда цифровое 
телевидение будет считаться введенным окончательно. К 
этому же сроку в крупных городах планируют также по-
строить четвертый и пятый мультиплексы, организовать 

ТВ-вещание высокой четкости (HDTV) и мобильного ТВ 
(DVB-H), но тоже за счет внебюджетных источников.

евроПейская дилемма На майском засе-
дании президентской комиссии по инновациям глава 
Минкомсвязи Игорь Щеголев признал, что для перехода 
на цифру стране предстоит совершить огромный рывок, 
учитывая обширность российских просторов, крайне сла-
бую техническую оснащенность и относительно короткий 
временной горизонт. Масштаб дерзаний Кремля господин 
Щеголев сравнил с усилиями по повсеместному внедре-
нию аналогового телевидения в СССР. Впрочем, решая 
столь амбициозную задачу, Москва уже сталкивается с 
серьезными дилеммами.

Участники майского совещания констатировали, что для 
решения поставленной властью телезадачи к 2015 году всю 
Россию потребуется оснастить специальными декодерами 
— устройствами, которые позволят получать цифровой 
сигнал и воспроизводить его на экране телевизора, не при-
способленного к восприятию DVB. Кроме того, потребуется 
установка новых передатчиков, причем плотность сети 
должна быть больше, чем при аналоговом вещании.

Президент Медведев и министр Щеголев единодушно 
высказались в пользу того, что ключевую роль при пере-
ведении страны на цифру должно играть именно россий-
ское оборудование. Например, в октябре прошлого года в 
интервью ”Ъ“ Игорь Щеголев утверждал: «Решение задач 
по переходу в масштабах страны на цифровое вещание 
как реальная антикризисная мера будет способствовать 
повышению темпов экономического развития, развитию 
человеческого капитала и повышению качества жизни. 
Оно позволит создать новые и задействовать неисполь-
зуемые производственные мощности, открыть дополни-
тельные рабочие места в науке, в промышленности, в сфе-
ре обслуживания».

При этом очевидно, что Россия мировым лидером в 
производстве оборудования, необходимого для цифрови-
зации телевидения, сейчас не является. Выход из этого 
тупика еще предстоит найти. И, судя по всему, в итоге Мо-
сква все же решит привлечь к проекту технологического 
партнера. С наибольшей долей вероятности им станет ЕС, 
ведь телевидение в РФ будет переведено именно на евро-
пейский стандарт. Подтверждение этому можно найти и в 
«Программе эффективного использования внешнеполи-
тических факторов в целях долгосрочного развития РФ», 
которую МИД РФ разработал по поручению президента 
(этот документ в мае опубликовал на своем сайте журнал 
«Русский Newsweek»). В этом тексте в числе приоритетов 
отношений с Францией названо привлечение к проекту 
цифровизации российского телевидения корпорации 
Thompson — одного из мировых лидеров по производ-
ству ресиверов. ■

россия в цифре одним из наПравлений модернизации россии, оПре—
деленных Президентской комиссией, является Полный Перевод страны на цифро—
вое телевидение к 2015 году. на это Планируется Потратить 122,4 млрд руб. между 
тем уже сейчас ясно, что москва столкнется с необходимостью Поиска технологи—
ческих Партнеров для реализации своих амбициозных Планов. и Пока что взоры 
российских чиновников обращаются к ес. ЕлИзаВЕТа ЧУБ

очевидно, что россия не являет—
ся мировым лидером По Произ—
водству оборудования, необхо—
димого для цифровизации теле—
видения. Поэтому москве При—
дется Привлечь к Проекту техно—
логического Партнера, которым 
с наибольшей долей вероятно—
сти станет евросоюз

➔

власть

власть

ДОВЕРИЕ ТЕЛЕВИДЕНИЮ В РОССИИ И СТРАНАХ ЕС (%)
ИСТОЧНИКИ: EUROBAROMETER, ВЦИОМ, 2008–2009. 

*В ЭТУ ГРУППУ ТАКЖЕ ВОШЛИ ЗАЯВИВШИЕ, ЧТО НЕ СМОТРЯТ ТЕЛЕВИЗОР.
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Страна Доверяю            Затрудняюсь ответить   Не доверяю

власти РФ, всегда считавшие телевидение  

важнейшим из медиаРесуРсов, взяли в свои Руки  

его пеРевод на циФРу
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Если Москва дЕйствитЕльно  
наМЕрЕна начать МасштабныЕ 
закупки тЕхники за рубЕжоМ,  
то по большинству позиций  
наиболЕЕ пЕрспЕктивныМ парт
нЕроМ являЕтся Ес, с которыМ 
ЕЕ объЕдиняют саМыЕ глубокиЕ 
политичЕскиЕ и эконоМичЕскиЕ 
отношЕния

➔

как страны Ес  
покупали  
российскоЕ оружиЕ
Советского оружия у ЕС пока 
не так уж и мало: из 27 стран 
союза 7 ранее состояли в Ор
ганизации Варшавского дого
вора. Однако на закупки непо
средственно у России реша
лись немногие государства 
Европы.
По сообщениям СМИ, активно 
закупала продукцию россий
ского ВПК Греция. К 2001 го

ду страна имела на воору
жении около 30 зенитно-
ракетных комплексов 
(ЗРК) средней дальности 
«Тор-М1», 20 ЗРК малой 
дальности «Оса», противо-
танковые ракетные ком-
плексы «Корнет-Э», 3 де-
сантных корабля на воз-
душной подушке проекта 
12322 «Зубр» и 2 тран-
спортно-десантных верто-
лета Ми-26. В декабре 2007 
года Афины заявили о наме

рении купить 415 БМП3. 
В 2010 году стороны занима
лись окончательным согласо
ванием условий контракта, од
нако греческая сторона прио
становила процесс. Причиной 
могло стать недавнее призна
ние замминистра обороны—
начальника вооружений воо
руженных сил РФ генерала 
армии Владимира Поповкина: 
«На БМП сегодня все ездят 
наверху, потому что в этом 

”
гробу“ никто ехать не хочет». 

Помимо этого в Греции нахо
дятся два дивизиона ЗРК 
С-300ПМУ-1. В 1997 году 
контракт на их поставку за
ключил Кипр, но против него 
активно выступила Турция. 
В марте 1999 года Греция раз
местила эти С300 на Крите, 
а взамен Кипр получил нес
колько «ТорМ1».
В марте 2010 года стало из
вестно, что Кипр намерен ку
пить у России 41 танк Т-80У. 
По сообщению британского 

военного издания Jane's De
fen ce Weekly, сумма сделки 
составит €115 млн, часть 
средств уже выплачена  
авансом.
По данным Регистра ООН по 
обычным вооружениям, Ве-
ликобритания в 1992 году 
купила у России один танк 
Т-80. Сделка оценивалась в 
$5 млн. В 2005 году Лондон 
приобрел 2 переносных 
зенитно-ракетных комп-
лекса «Игла» и 19 ракет 

к ним (оценочно, за £2,8 млн). 
В 2007 году для борьбы с нар
котрафиком в горных районах 
Пакистана Британия купила 
два вертолета Ми-17. Стои
мость сделки составила около 
$14 млн.
В 1996 году в счет погаше
ния госдолга СССР Россия  
передала Финляндии три 
дивизиона зенитно-ра кет-
ных комплексов (ЗРК) 
«Бук-М1». Стоимость кон
тракта — около $200 млн. 

вооружЕнная дружба Впервые о возмож
ности закупок иностранной техники для нужд вооружен
ных сил РФ российские политики и военные заговорили 
еще в 2008 году — вскоре после войны на Кавказе. Опе
рация против Грузии показала, что техническое оснаще
ние российской армии существенно отстает от общемиро
вого уровня, особенно по таким позициям, как системы 
связи и беспилотная авиация. Эти разговоры немногие из 
экспертов тогда восприняли всерьез, ведь Россия долгие 
годы продолжала делать вид, что, как и Советский Союз, 
может быть полностью самодостаточной в сфере произ
водства оружия.

Однако уже в 2009 году Минобороны РФ подписало 
первый крупный военный контракт с иностранным произ
водителем, закупив 12 беспилотных летательных аппара
тов (БПЛА) у израильской фирмы Israel Aerospace 
Industries. Были закуплены три типа аппаратов: мини
беспилотники BirdEye 400, тактические IView MK150 и 
машины среднетяжелого класса Searcher MkII. Общая сто
имость контракта составила $53 млн, поставки должны на
чаться уже в этом году. Вслед за этим переговоры с изра
ильской фирмой Aeronautics Defense Systems о покупке 
пяти БПЛА самолетного типа Orbite начала уже ФСБ. По
сле этого стало окончательно ясно, что Москва наметила 
новый курс в сфере перевооружения армии. Его суть емко 
сформулировал замглавы Минобороны по вооружению 
генерал Владимир Поповкин: «Если зарубежная промыш
ленность делает чтото лучше, чем отечественный ОПК, 
значит, нужно покупать у нее».

Вскоре стало известно и о новых инициативах Минобо
роны на этом поприще. Причем теперь партнеры были уже 
не израильские (ТельАвив — мировой лидер в сегменте 
производства БПЛА), а европейские. Особой популярно
стью у российских силовых ведомств почемуто стала 
пользоваться одна страна ЕС — Франция. Так, на прошед
шем в августе 2009 года авиасалоне МАКС2009 Россия 
начала переговоры о приобретении новейшей француз
ской экипировки «пехотинца будущего» Felin. По словам 
начальника Генштаба РФ Николая Макарова, первона
чально будет закуплено восемь комплектов, чтобы «срав
нить с нашей экипировкой». В прошлом году было также 
подписано соглашение с французской фирмой Thales о 
передаче лицензии на производство тепловизионных ка
мер Catherine для танков Т90 (пробная партия камер была 
закуплена в 2008 году), так что уже в этом году Вологод
ский оптикомеханический завод начнет выпуск лицензи
онных тепловизоров в объеме 20–30 штук в месяц. Нако
нец, в феврале стало известно, что МВД ведет переговоры 
с французской компанией Panhard General Defense о по
купке легких бронеавтомобилей VBL для проведения в го
родских условиях милицейских операций.

По мнению замдиректора Центра анализа стратегий 
и технологий Константина Макиенко, если Москва дей
ствительно намерена начать масштабные закупки тех
ники за рубежом, то по большинству позиций наиболее 
перспективным партнером является Евросоюз, с кото

рым Россию объединяют самые глубокие политические 
и экономические отношения. Наиболее предпочтитель
ным партнером, по мнению эксперта, является именно 
Париж: с середины 1990х годов РФ и Франция вместе 
создавали учебнотренировочный самолет МиГАТ, 
позже французские компании Thales и Sagem поставля
ли свое бортовое оборудование для истребителей Су
30МКИ и Су30МКМ для индийских, алжирских и мала
зийских ВВС. Французские навигационные системы 
стоят сейчас и на истребителях МиГ29СМТ, получен
ных уже собственно российскими ВВС после отказа Ал
жира от этих самолетов. Из других европейских стран, 
полагает Константин Макиенко, естественными канди
датами на роль поставщика вооружения в Россию вы
глядят Италия и ФРГ.

курс на Mistral Пока что лидерство Франции 
в развитии ВТС с Россией безоговорочно. С Парижем Мо
сква намерена заключить самую крупную военную сделку 
за всю новейшую историю РФ. Речь идет о планах приоб
ретения во Франции универсального десантного корабля 
типа Mistral за €400–500 млн. Впервые о возможности по
добной покупки еще в октябре 2009 года заявил главком 
ВМФ РФ адмирал Владимир Высоцкий. Находясь во 
Франции на 21м международном военноморском салоне 
Euronaval2008, он сказал: «Нас интересует как проведе
ние совместных разработок, так и прямые закупки некото
рых типов французского оборудования». При этом особый 
интерес главком ВМФ проявил к модели вертолетоносца 
типа L90 Mistral, которая была представлена на стенде 
французской госкомпании DCNS.

В августе прошлого года французская газета La Tribune 
сообщила о том, что Москва и Париж начали переговоры 
на предмет заключения контракта. В сентябре эту инфор
мацию подтвердил уже Николай Макаров, заявивший, что 
Россия намерена купить один корабль типа Mistral и, по
лучив лицензию, организовать совместное производство 
как минимум еще четырех кораблей этого класса уже на 
российских вервях. Вскоре факт переговоров подтвердил 
и официальный представитель минобороны Франции Ло
ран Тесьер. На высшем уровне сделка обсуждалась в мар
те, когда с визитом во Францию отправился президент РФ 
Дмитрий Медведев.

Ъ Кораблей, подобных Mistral, в России действи-
тельно нет. Судно предназначено для перевозки 

войск и грузов, высадки десанта, может использоваться 

продай оружиЕ! в этоМ году россия и Европа впЕрвыЕ обозначили 
наМЕрЕния начать полноМасштабноЕ воЕннотЕхничЕскоЕ сотрудничЕство (втс).  
пилотныМ проЕктоМ должна стать закупка французского вЕртолЕтоносца Mistral. 
это партнЕрство призвано поМочь МодЕрнизации российской арМии. впрочЕМ,  
у подобных сдЕлок оказалось нЕМало противников, причЕМ как в россии,  
так и в Ес. АЛЕКСАНДР ГАБуЕВ

ИнВеСТИцИИ

инвЕстиции

В ПеРеГОВОРах ФРанцИИ И РФ О ПОКУПКе МОСКВОй ВеРТОлеТОнОСца Mistral неКОТОРые СТРаны еС УГляделИ СКРыТые, аГРеССИВные ЗаМыСлы КРеМля

АР
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ЗРК предназначались для 
охраны Хельсинки, но в 2008 
году Минобороны страны зая-
вило о намерении снять их 
с боевого дежурства.
В 2005–2006 годах Москва 
в счет погашения госдолга 
поставила в Чехию 26 тран
спортнобоевых вертоле
тов: 10 Ми35 и 16 Ми
171Ш. Ми-35 используют-
ся полицией. Сумма сделки 
составила $184 млн.
Кроме того, Португалия 

в 2007 году за $36 млн купи-
ла у России шесть много
целевых вертолетов Ка
32А11ВС в противопожарной 
версии.
ЕвгЕний БЕлов

как штабной корабль. Стандартное водоизмещение — 
16,5 тыс. тонн, полное — 21,3 тыс. тонн, при заполнен-
ном доке — 32,3 тыс. тонн. По водоизмещению в рос-
сийском ВМФ он уступает только нынешнему флагману 
тяжелому авианесущему крейсеру «Адмирал Кузнецов». 
Длина — 199 м, ширина — 32 м, осадка — 6,2 м. Ско-
рость полного хода — 18,8 узла, дальность плавания — 
до 19,8 тыс. миль. Взлетная палуба имеет 6 посадочных 
мест, корабль может перевозить 16 вертолетов (стан-
дартный состав авиагруппы — 8 десантных и 8 штурмо-
вых боевых машин). В док-камере могут размещаться 
четыре легких десантных катера или два десантных кате-
ра на воздушной подушке типа LCAC. На грузовой палу-
бе можно перевозить 1100 тонн грузов: до 470 десантни-
ков (кратковременно до 900), до 40 танков или до 70 ав-
томашин. Вооружение — две пусковые установки 
зенитно-ракетного комплекса Simbad, две 30-мм арту-
становки Breda-Mauser, четыре 12,7-мм пулемета. Также 
оснащен радиолокаторами и различными системами 
связи и боевого управления. На корабле есть госпиталь 
на 69 коек и возможность размещения 150 человек 
штабного персонала. Экипаж — 160 человек  
(в том числе 20 офицеров).

Mistral может появиться в составе российского флота 
уже в будущем году. По крайней мере, как сообщил в кон-
це апреля директор Федеральной службы по военно-
техническому сотрудничеству Михаил Дмитриев, Москва 
рассчитывает, что все документы по сделке будут готовы 
к подписанию уже в сентябре. Правда, пока неясным оста-
ется вопрос о схеме сделки: Россия хочет купить один го-
товый корабль, а еще три построить на своих верфях. 
Франция же хочет продать два готовых корабля и два по-
строить в России.

МорскиЕ Бои В принципе закупки вооружения за 
рубежом широко практиковались в России на протяжении 
нескольких веков. Особенно в сфере флота. Первым по-
добным контрактом можно считать заказ на строитель-
ство 44-пушечного фрегата и галеры, который Петр I в 
1693 году сделал амстердамскому бургомистру верфи 
Николаю Витсену. До 1917 года Россия купила или зака-
зала (в основном в Голландии, Англии и США) несколько 
сот кораблей. Например, крейсер «Варяг» был изготовлен 
на американской верфи William Cramp & Sons. Эта прак-
тика сохранилась и после революции. Например, в 1937–
1939 годах по заказу СССР в Италии был построен эска-
дренный миноносец «Ташкент», считавшийся одним из 
лучших образцов кораблестроения того времени. В 1940 
году СССР купил у Германии недостроенный тяжелый 
крейсер Lutzow. Его перевезли в Ленинград и переимено-
вали в «Таллин», но не успели достроить к началу войны, 
так что в боевых действиях он участвовал в качестве пла-
вучей батареи. От США и Великобритании Москва получи-
ла по ленд-лизу более 600 кораблей, в том числе линкор 
Royal Sovereign (переименован в «Архангельск») и крей-
сер Milwaukee («Мурманск»).

Таким образом, практика закупки техники за рубежом 
будет для России лишь хорошо забытым старым. Более 
того, в мире нет стран, способных полностью вооружать-
ся исключительно собственными силами. Даже такие ли-
деры мирового рынка экспорта вооружений, как США, 
Великобритания, Франция, Израиль и Германия, с их ко-
лоссальными научными и производственными ресурса-
ми вынуждены покупать некоторые системы вооружений 
за рубежом.

Тем не менее у закупок иностранного оружия в России 
сразу же нашлось немало противников. Если закупки БП-
ЛА или комплектов Felin большинство российских чинов-
ников и экспертов встретили с пониманием (типологиче-
ски сходные образцы вооружений в России либо отсут-

ствуют, либо заметно уступают западным образцам), то 
планируемая сделка по покупке вертолетоносца Mistral 
была воспринята буквально в штыки.

Прежде всего многих смутило отсутствие тендера на 
столь масштабную покупку — глава ВМФ Владимир Вы-
соцкий сказал о том, что тендер состоится «скорее все-
го» лишь в конце августа 2009 года, когда переговоры с 
французами уже велись. Между тем, поясняет Констан-
тин Макиенко, выбор именно Mistral среди подобных 
ему кораблей далеко не очевиден. Конкурентами DCNS 
являются голландская Damen Schelde и испанская 
Navantia, причем пока что голландцы и испанцы обходи-
ли французских конкурентов. Например, в 2008 году 
DCNS и Schelde соперничали в борьбе за получение за-
каза от Марокко на корветы. Контракт в итоге получила 
Schelde, хотя французские оружейники традиционно 
имеют сильные позиции в странах Магриба. Годом поз-
же Navantia со своим проектом Rey Juan CarlosI обошла 
Mistral в тендере на покупку универсального десантного 
корабля, объявленном Австралией. Похоже, выбор мог 
пасть именно на Францию в силу не столько коммерче-
ских, сколько политических или даже личных причин. 

Многие наблюдатели в этой связи сразу вспомнили о 
теплых отношениях между Никола Саркози и россий-
ским правящим тандемом.

Не менее серьезным аргументом против покупки 
Mistral стало то, что вместе с кораблем Россия вряд ли по-
лучила бы какие-либо прорывные технологии. Как заявил 
член совета директоров ЗАО «Западный центр судострое-
ния» (эта структура Объединенной судостроительной кор-
порации является одним из возможных подрядчиков на 
строительство Mistral в России) Олег Шуляковский, фран-
цузский корабль не несет в себе каких-то секретных техно-
логий. Правда, судя по публикациям французской прессы, 
некоторые технологии, использованные при строитель-
стве, все же являются секретными и передавать их рос-
сийской стороне Париж не намерен. Возможно, речь идет 
о боевой информационно-управляющей системе SENIT9, 
содержащей программное обеспечение, которое позволя-
ет управлять разнородными силами стран НАТО.

В этих условиях многие российские чиновники пола-
гают, что тратить огромные деньги на покупку Mistral нет 
никакого смысла, поскольку эффект от сделки для раз-
вития отечественного судостроения будет минимальным. 

Тем более что стоимость корабля почти в два раза выше 
всего бюджета для закупки надводных кораблей для 
российских ВМС. Вместо этого ту же сумму предлагается 
вложить в разработку нового корабля силами россий-
ских конструкторов. Выразителем этой точки зрения, в 
частности, стал вице-премьер Игорь Сечин, заявивший 
еще в конце прошлого года, что ОСК построит корабль, 
подобный Mistral, если «поступит заказ от Минобороны 
вместо предполагаемой закупки корабля во Франции». 
Как считает известный независимый эксперт в области 
военно-морских вооружений Михаил Барабанов, «в 
условиях, когда хронически не хватает средств даже на 
ремонт наличного состава флота, когда флот не в состо-
янии нормально финансировать даже серийное строи-
тельство корветов и боевых катеров, не говоря уже о бо-
лее крупных единицах, покупка подобного дорогостоя-
щего корабля смотрится как очень странный прожект». 
В составе российского ВМФ Mistral, заметно отличаю-
щийся по своим стандартам, будет белой вороной с со-
мнительной боевой ценностью.

Наконец, большие вопросы вызывает необходимость 
приобретения корабля именно подобного типа. Десантные 
вертолетоносцы разрабатывались как экспедиционные 
океанские корабли для проведения дальних операций. Од-
нако российские военно-стратегические интересы сосре-
доточены на постсоветском пространстве, где подобные 
корабли не слишком необходимы. Попытку объяснить, за-
чем же Москве этот корабль, Минобороны сделало лишь 
в апреле. «У нас на Дальнем Востоке есть вопрос нере-
шенный с островами, с точки зрения Японии. У нас есть 
Калининградский особый район, с которым нет прямой 
связи»,— заявил замминистра Владимир Поповкин. По 
словам генерала, вертолетоносцы в случае необходимо-
сти будут доставлять в эти регионы войска и боевую тех-
нику — в противном случае на Курилах или в Калинингра-
де придется «разворачивать группировки и держать там 
тысячи солдат, офицеров и вооружение».

ЧужиЕ срЕди своих Активизация ВТС Рос-
сии с европейскими производителями вызвала негатив-
ную реакцию и в ряде стран—членов ЕС, прежде всего 
в бывших республиках СССР. Наибольший резонанс 
приобрела планируемая сделка вокруг Mistral. Больше 
других беспокоились балтийские страны. Например, ми-
нистр обороны Латвии Имантс Лиегис заявил, что нали-
чие вертолетоносца в Балтийском море резко изменит 
военный баланс в регионе. «Нынешнее сотрудничество 
между Россией и НАТО заслуживает позитивной оценки, 
однако не может быть реализовано за счет безопасности 
стран Балтии»,— сказал он. Опасения коллеги разде-
лил и командующий силами обороны Эстонии Антс Лаа-
неотс. В итоге Парижу пришлось проводить среди пар-
тнеров по ЕС активную разъяснительную работу. Напри-
мер, в феврале госсекретарю Франции по европейским 
делам Пьеру Лелушу пришлось убеждать президента 
Литвы Далю Грибаускайте в том, что ее стране не угро-
жает опасность.

Перспективами масштабного ВТС между Россией и Ев-
ропой озаботился и Вашингтон. В декабре в конгрессе 
США была представлена резолюция, призывающая 
страны—члены НАТО и ЕС не продавать России «крупные 
системы вооружений». А затем уже в феврале министр 
обороны США Роберт Гейтс в ходе визита в Париж сооб-
щил французским властям, что Вашингтон озабочен пла-
нами по продаже России вертолетоносца Mistral. Правда, 
по сообщению пресс-службы французского военного ве-
домства, министр Эрве Морен заверил коллегу, что сдел-
ка не приведет к изменению военно-политического рас-
клада в Европе. Наоборот, уверен Париж, подобное со-
трудничество лишь укрепит доверие между Москвой и 
Брюсселем. ■

инВеСтиции

инвЕстиции

ФрАнцузСКий Mistral должен оСВежить облиК роССийСКих Военно-МорСКих Сил. и оСобенно ЧерноМорСКого  
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Есть ощущЕниЕ, что дЕмократия 
нЕ можЕт развиваться бЕз эко—
номичЕской и тЕхнологичЕской 
модЕрнизации. здЕсь пЕрвична 
экономика, а с каждым эконо—
мичЕским успЕхом дЕмократи—
чЕская систЕма будЕт всЕ болЕЕ 
сильной. экономичЕская свобо—
да опрЕдЕлит политичЕскую

➔

GUIDE: Как российские власти пришли к осознанию того, 
что модернизация является насущной необходимостью?
АРКАДИЙ ДВОРКОВИЧ: До кризиса на эту тему было 
много разговоров, которые не заканчивались конкретны-
ми действиями. Они наложились на кризис, когда все ста-
ло отчетливо ясно. Глубина падения оказалась намного 
более серьезной по сравнению с ожиданиями, и анализ 
показал, что падение связано исключительно со структу-
рой российской экономики. Стало ясно, что ограничиться 
одними разговорами уже невозможно, а надо начинать 
что-то делать в этом направлении. Предпринимать кон-
кретные шаги. И активная часть общества заждалась та-
ких перемен. Людям хочется делать что-то серьезное и 
новое, а не просто сидеть на старом багаже.
G.: То есть в принципе можно кризису сказать спасибо.
А. Д.: В некоторой степени спасибо кризису, хотя издер-
жек у любого кризиса всегда много. Но хорошо, что он за-
ставил нас извлечь уроки.
G.: Давайте само понятие «модернизация» наполним 
смыслом.
А. Д.: Если говорить о терминологии, то мы четко разде-
лили две вещи. Понятно, что мы по уровню технологиче-
ского развития находимся на более низкой планке по 
сравнению со многими странами, по сравнению с ведущи-
ми странами. И модернизация для нас это прежде всего 
приведение наших технологических стандартов в соответ-
ствие с тем, что уже достигнуто другими странами. Инно-
вационная составляющая — это создание нового, причем 
нового для всего мира. Не просто повторение уже прой-
денного кем-то, а создание абсолютно нового. Иногда мы 
применяем термин «модернизация» в более широком 
смысле, покрывая оба эти понятия. Но в узком смысле мы 
их разделяем именно таким образом.
G.: Звучит сверхамбициозно. То есть стоит задача не толь-
ко преодолеть собственную отсталость и догнать, но и пе-
регнать.
А. Д.: Ну, во-первых, мы выбрали приоритеты. Невоз-
можно это сделать сразу везде, в каждой сфере. Поэто-
му были выбраны пять приоритетных направлений (ме-
дицинские технологии, повышение энергоэффективно-
сти, ядерные технологии, телекоммуникации и космиче-
ская отрасль, современные информационные техноло-
гии и программное обеспечение.— G). Это не значит, что 
по остальным вообще ничего не делается. По ним тоже 
идет работа. У правительства гораздо более широкие 
планы. Но президентская повестка сконцентрирована на 
приоритетах, и именно по этим сферам мы хотим сде-
лать и то и другое. В тех пяти сферах, о которых прези-
дент объявил, мы действительно стараемся и привести 
ситуацию в соответствие с лучшими стандартами, и сде-
лать что-то новое. Это, безусловно, амбициозно, совсем 
не просто и требует реальной работы, а не просто бумаж-
ных планов.
G.: Как заинтересовать в этом бизнес?
А. Д.: По-разному. Готовностью государства разделить ри-
ски. Координацией разных структур. Бизнес в одиночку 
тоже не может справиться. Одной части бизнеса нужно по-
нимание со стороны другой части бизнеса, и, кроме госу-
дарства, подчас некому их свести.
G.: То есть государству вы отводите роль модератора?
А. Д.: Да. Модерирование: бизнес и университеты, бизнес и 
исследовательские центры, другие страны. Иногда компа-

нии сами не могут ничего сделать без помощи государствен-
ной машины. Естественно, это и налоговые льготы, все, что 
касается технических стандартов, таможенных процедур, 
пошлин. Вопросы, связанные с кредитованием, получением 
долгосрочных кредитов по относительно низким ставкам. 
G.: Вовлечение государства в подобные процессы — это 
ведь довольно тонкая вещь. Иногда слишком плотное его 
участие только мешает.
А. Д.: Идет ежедневная работа по нахождению такого ба-
ланса. Люди, которые этим занимаются, должны эту чер-
ту для себя проводить в голове. Поэтому в работе участву-
ют те, у кого такое понимание есть и кто готов не пересту-
пать эту грань. Как только мы слышим, что люди начинают 
увлекаться патернализмом и господдержкой, не учитывая 
всего, что связано с конкуренцией и ограничением госу-
дарственного влияния, сразу говорим: нужно либо менять 
позицию, либо этим будет заниматься другой человек. По-
рой такие действия прикрываются интересами государ-
ственной безопасности, еще чем-то. Но обычно являются 
абсолютно пустыми и попыткой решить вопрос просто, а 
это зачастую неэффективно.
G.: Какого содействия Россия ждет от европейских пар-
тнеров?
А. Д.: Мы сегодня работаем со всеми партнерами, которые 
сильнее нас в плане технологического развития. Ведем 
диалог с США, ЕС, Индией, Кореей, Японией. Хотим со 
всеми найти варианты партнерства, которое принесло бы 
взаимную выгоду. Евросоюз в этом смысле наиболее 
близкий партнер для нас по определению. Мы по своей 
сути европейская страна. Хотя, конечно, США по всем 
меркам более сильная технологически страна. Поэтому 
наиболее интенсивный диалог пока ведется с американ-
скими компаниями. Тем не менее нарастает интенсивность 
контактов и с Европой. Причем диалог ведем и с Евроко-
миссией. И с правительствами стран ЕС, и с отдельными 
компаниями. Некоторые из них уже фактически подтвер-
дили свою готовность с нами работать в новом формате 
по реализации наших проектов. Названия этих компаний 
вскоре станут известны. Они будут участвовать в сколков-

ском проекте и в других. Речь идет о сотрудничестве в тех-
нологическом и инновационном планах. В повестке дня 
— гармонизация стандартов с тем, чтобы старые стандар-
ты не мешали внедрению новых технологий. Важна мо-
бильность предпринимателей, исследователей, инвесто-
ров между РФ и ЕС.
G: Для этого, очевидно, придется многое поменять. Об-
легчить визовый режим.
А. Д.: Естественно. Это все предусматривается. Что каса-
ется отдельных направлений, то мы не ждем заключения 
каких-то международных соглашений. Мы уже начали это 
делать. Есть проект закона, который предусматривает ра-
дикальное облегчение миграционных и регистрационных 
правил для высококвалифицированных специалистов. 
Причем высокая квалификация не будет проверяться 
какими-то сложными действиями. Речь идет просто об 
уровне оплаты труда. В законе будет установлен общий 
уровень, но по отдельным направлениям правительство 
сможет понижать планку, если это необходимо. В таких 
случаях можно будет легко получить разрешение на рабо-
ту без всяких квот в ускоренном режиме. То же самое ка-
сается виз. Готовятся изменения по налогам, которые 
вступят в силу с 2011 года, по серьезной поддержке и сти-
мулированию инновационной деятельности. Да, придется 
менять многие нормы, и это нормально.
G: Будет ли на ростовском саммите подписана 
российско-европейская программа «Партнерство для 
модернизации»?
А. Д.: Есть проект меморандума на этот счет, и прораба-
тывается политическое заявление. Там обозначены пять 
основных направлений: стимулирование взаимных инве-
стиций в технологической и инновационной сферах, раз-
витие торговли и дальнейшая интеграция рынков, укре-
пление сотрудничества в области науки и исследований, 
укрепление правовой среды, совершенствование инве-
стиционного и социального климата, укрепление контак-
тов между людьми и диалога с бизнес-сообществом.
G: Я правильно понимаю, что программа партнерства для 
модернизации — это не чисто бизнес и технологии, а не-
кий идеологический разворот?
А. Д.: Да. Мы открываемся навстречу друг другу. Полити-
ческих заявлений было много о сотрудничестве, но не было 
доверия на достаточном уровне. Сейчас доверие на более 
высоком уровне, и, наверное, европейцам близко то, что мы 
пытаемся сделать. Мы, в свою очередь, понимаем, что если 
будем пытаться все самостоятельно делать, то это будет до-
роже и дольше. А в сотрудничестве с европейцами, амери-
канцами, индийцами это будет быстрее и дешевле.
G: То есть происходит осознание того, что мы с Западом в 
одной лодке?
А. Д.: У каждой страны свой путь, но есть действительно 
общие, объединяющие вещи. Да и экономика глобальна 
— отцепиться нет никакой возможности.
G: Можно отцепиться, как Северная Корея.
А. Д.: Это точно не наш путь. Кроме того, нет никаких шан-
сов стать конкурентоспособными, если пытаться произво-
дить что-то, что конкурентоспособно только на своем рын-
ке, а не в мире целом. Тебя постепенно и с твоего же рын-
ка выдавят.
G: Европейцев пугает наша коррупция. Как ее обуздать?
А. Д.: Простого ответа нет, но есть отдельные программы 
на этом направлении. Есть президентский план противо-

действия коррупции, который включает в себя все направ-
ления работы. Сейчас у нас в СМИ почти каждый день го-
ворят о том, что в тех или иных регионах возбуждаются и 
передаются в суд антикоррупционные дела.

Еще одно направление — это повышение прозрачности 
деятельности органов власти. Декларирование доходов, 
которое многое меняет в головах чиновников. Ну и пропа-
ганда. Без общественной поддержки антикоррупционной 
деятельности ничего получиться не может. Есть еще на-
правление, касающееся международного сотрудничества в 
этой сфере, присоединения к международным конвенциям. 
Мы такие обязательства на себя взяли, и наши европейские 
партнеры видят, насколько сильно изменилось отношение 
к этому вопросу. Мы являемся участниками конвенции и 
ОЭСР, хотя и не являемся членами этой организации (Рос-
сия подала заявку на вступление в ОЭСР).
G: Когда Россия может стать членом этой организации?
А. Д.: После вступления в ВТО.
G: А с ВТО как обстоят дела?
А. Д.: Последние консультации с американскими партне-
рами показали, что есть шанс завершить переговоры в 
этом году и, соответственно, вступить в следующем. Если 
оставим в стороне какие-то политически чувствительные 
вещи и будем двигаться вперед. В Америке есть лобби, 
которое говорит, что Россию не следует пускать в ВТО. Да 
и у нас есть те, кто считает, что вступать в эту организацию 
не следует. Но в целом баланс положительный.
G: О проектах вроде Сколково нередко говорят в том духе, 
что они там, наверху, дескать, как всегда, бюджеты пилят. 
На этот раз «как всегда» не получится?
А. Д.: Во-первых, президентский контроль за проектами 
все-таки дисциплинирует, а значит, такой наглости и на-
рушений, которые были характерны для некоторых других 
начинаний, здесь не будет. Во-вторых, мы намеренно пош-
ли на открытость в реализации проектов, чтобы сразу, на 
первом же этапе привлечь иностранных партнеров с вы-
сокой международной репутацией. Чтобы для нас репута-
ционные риски были выше той выгоды, которую отдель-
ные люди могут получить за счет распила средств. Они 
должны будут понимать, что это будет не внутренний скан-
дал, а международный, грозящий стране потерей репута-
ции. Мы себя тем самым поставили в жесткое положение. 
Это такая самодисциплина.
G: Тяжело преодолевать внутреннее сопротивление?
А. Д.: Очень тяжело разворачивать страну с иной внутрен-
ней традицией. Но по моим ощущениям довольно много 
людей поддерживают то, что делается. Думаю, что актив-
но поддерживают процентов 20, а еще 50% являются пас-
сивными сторонниками. И 30% все это не нравится. Они 
не считают это приоритетом. Но тем не менее мы считаем, 
что у нас есть 70-процентная поддержка.
G: Должна ли экономическая модернизация сопрово-
ждаться политической?
А. Д.: Есть ощущение, что демократия не может развивать-
ся без серьезной экономической и технологической мо-
дернизации. Здесь скорее первична экономика, а с каж-
дым экономическим успехом демократическая система 
будет все более сильной. Экономическая свобода опреде-
лит политическую. Это видно по конкретным примерам: 
интернет, цифровое телевидение полностью меняют ин-
формационное пространство и определяют намного более 
высокую степень свободы слова. ■

«мы по своЕй сути ЕвропЕйская страна» 
помощник прЕзидЕнта российской фЕдЕрации аркадий дворкович рассказал  
рЕдактору GUIDE владимиру соловьЕву о том, как модЕрнизируЕтся россия.
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Мы уверены, что верховенство 
закона, предсказуеМость пра
вовой систеМы и подотчетность 
правоохранительных органов 
являются важнейшиМи аспек
таМи для частных инвестиций 
и благополучия граждан

➔

GUIDE: Почему ЕС заинтересован в модернизации рос-
сийской экономики?
ЖОАО ВАЛЕ ДЕ АЛЬМЕЙДА: В экономическом отно-
шении мы тесно связаны и взаимозависимы. Российская 
Федерация — наш третий по величине торговый пар-
тнер. Евросоюз и Россия — давние стратегические пар-
тнеры, причем наше сотрудничество основывается на об-
щих обязательствах, особенно в таких сферах, как права 
человека, демократия и верховенство закона. Мы убеж-
дены, что модернизация российской экономики и в бо-
лее широком смысле модернизация российского обще-
ства повысит жизненные стандарты российских граж-
дан. Мы взаимно заинтересованы в том, чтобы Россия 
стала процветающей и стабильной страной и, вступив в 
ВТО, разделила правила глобальной экономической си-
стемы. Это пойдет на пользу как российской, так и евро-
пейской экономике и потребителям, расширит рынки и 
повысит нашу конкурентоспособность. Если планы мо-
дернизации, согласованные между президентом Дми-
трием Медведевым и главой Еврокомиссии Жозе Ма-
нуэлом Баррозу, окажутся успешными, это улучшит пер-
спективы прочного сотрудничества во многих областях и 
приведет к усилению конкуренции и повышению каче-
ства товаров и услуг для наших граждан.
G: В какой форме ЕС будет участвовать в программе 
«Партнерство для модернизации»? Будет ли это участие 
включать передачу технологий (в том числе управленче-
ских) и ноу-хау, инвестиции, создание совместных пред-
приятий?
В. А.: ЕС не считает «Партнерство для модернизации» 
программой. Уже в 2005 году мы согласовали четыре «до-
рожные карты» по развитию четырех общих пространств 
между ЕС и Россией в таких областях, как экономика, 
правосудие-свобода-безопасность, внешняя безопас-
ность, а также образование и научные исследования. Это 
амбиционные «дорожные карты», и, несмотря на значи-
мость уже полученных результатов, многое еще только 
предстоит сделать. «Партнерство для модернизации» 
должно основываться на принципах, определенных в «до-
рожных картах» общих пространств. «Партнерство» по-
может ускорить планы, согласованные в 2005 году. Что 
касается содержания нашего партнерства, ЕС хотелось бы 
договориться с Россией относительно сфер взаимовыгод-
ного сотрудничества, обещающих достижимые результа-
ты в интересах обеих сторон. Как и в случае коммерческо-
го сотрудничества, обе стороны преследуют собственные 
цели и тем не менее сознают, что во многих сферах их ин-
тересы сходятся. Нам требуется воля к компромиссу и 
стремление обеспечить сбалансированное соблюдение 
интересов обеих сторон.
G: В какой форме проявится участие ЕС, отдельных 
стран—членов Евросоюза и европейского бизнеса? Ка-
ким образом между ними будут распределены компе-
тенции?
В. А.: «Партнерство для модернизации» открыто для каж-
дого, кто желает внести позитивный вклад. Это партнер-
ство должно состоять не только во взаимопонимании 
между руководителями ЕС и России, но и охватывать все 
уровни администрации. Евросоюз заинтересован в созда-
нии среды, позволяющей бизнесу успешно функциониро-

вать как в России, так и в ЕС. С этой целью мы ведем диа-
лог между нашими администрациями, зачастую при уча-
стии делового сектора, примерно в 20 областях, таких как 
регулирование и технические стандарты, космическое со-
трудничество и энергетика.

Таким образом, мы пытаемся двигаться в направле-
нии более тесной рыночной интеграции и более широких 
возможностей для бизнеса. ЕС и 27 его членов уже нала-
дили прочные связи с Россией, в том числе в некоторых 
случаях на основании партнерств. Усилия, предпринятые 
государствами-членами и компаниями, естественно впи-
сываются в рамки, которые мы обсуждаем здесь. «Пар-
тнерство для модернизации» дополняет партнерство от-
дельных государств. С другой стороны, официальные ор-
ганы ЕС не могут заставить компании осуществлять инве-
стиции или создавать совместные предприятия. Частный 
сектор самостоятельно принимает деловые решения, 
основываясь на конъюнктуре, стимулах, экономическом 
росте и прибыли. Мы можем создать больше возможно-
стей для взаимодействия и сотрудничества предприятий 
обеих сторон, в частности для малого и среднего бизнеса. 
Например, мы можем поддерживать или организовывать 
соответствующие мероприятия и поддерживать организа-
ции, оказывающие консультационные услуги деловым 
предприятиям.
G: Собирается ли ЕС каким-то образом поощрять те евро-
пейские компании, которые решат принять участие в реа-
лизации программы «Партнерство для модернизации»?
В. А.: Как я уже сказал, «Партнерство для модернизации» 
не является программой. Однако мы определенно стре-
мимся привлекать европейские компании к работе в Рос-
сии и наоборот. России нужны более активные инвестиции 

в сферах, обладающих большим потенциалом роста, ди-
версификация ее промышленной базы, отход от сырьевой 
направленности своей экономики. Мы также приветству-
ем российские инвестиции в ЕС.

Опять же нам нужно создавать благоприятную среду, 
которая стимулировала бы предпринимательство и инве-
стиции. Например, без строгого соблюдения прав интел-
лектуальной собственности, инноваторы едва ли будут ис-
пытывать сильную тягу к обнародованию своих открытий. 
А без верховенства закона и правовой безопасности инве-
стиции и создание совместных предприятий могут быть 
сопряжены с рисками. Мы готовы тесно сотрудничать с 
российскими партнерами в сфере создания такой благо-
приятной среды. Мы также полагаем, что следует устра-
нить ряд давних и хорошо известных препятствий для тор-
говли и инвестиций.
G: Какие сектора российской экономики, на ваш взгляд, 
больше всего нуждаются в модернизации? Какие из них 
имеют наибольший потенциал к обретению конкуренто-
способности на уровне международных рынков?
В. А.: Евросоюз не занимается отбором победителей и от-
севом проигравших. Мы нуждаемся в более активных ин-
новациях и качественных продуктах во всех сферах. Рос-
сия в значительной мере опирается на сырье и углеводо-
роды, а капитал в существенной степени сконцентрирован 
в крупных компаниях и корпорациях. Однако же самую ин-
новационную часть бизнеса составляют малые и средние 
компании. Услуги, например, страховые и банковские, так-
же могут выиграть от применения современных техноло-
гий и методов. Нельзя забывать и о государстве, местных 
и региональных властях, они также нуждаются в модерни-
зации, чтобы превратиться в фактор, не препятствующий, 
а способствующий инновациям и предпринимательству.
G: Принципы, предложенные ЕС в качестве основы «Пар-
тнерства для модернизации», включают свободу слова, 
верховенство закона и т. д. Каким образом Европа соби-
рается помогать России в совершенствовании этих инсти-
тутов? Возможна ли успешная модернизация без свободы 
слова, конкурентной демократии и независимой судебной 
системы?
В. А.: Мы твердо уверены, что верховенство закона, 
функционирование сдержек и противовесов в демокра-
тической системе, предсказуемость правовой системы и 
подотчетность правоохранительных органов являются 
важнейшими аспектами для частных инвестиций и бла-
гополучия наших граждан. Без независимой судебной 
системы, без реальной конкуренции политических идей, 
без свободных и независимых СМИ, без признания вы-
сокой роли и защиты прав человека модернизация в луч-
шем случае превратится в технократический процесс. 
Однако модернизация должна приносить выгоду каждо-
му гражданину в результате лучшего функционирования 
подотчетных демократических институтов. ЕС готов об-
меняться опытом и лучшими наработками с Россией, 
будь то в сфере борьбы с организованной преступностью 
или совершенствования работы судебной системы. Что 
касается последней области, мы можем рассмотреть 
возможности сотрудничества, в том числе в рамках Со-
вета Европы, с целью повышения знаний друг о друге, 
совершенствования различных институтов, включая су-

дебную систему. Мы также верим, что мы должны более 
активно привлекать гражданское общество к нашей ра-
боте и поддерживать контакты между ассоциациями с 
обеих сторон.
G: Одной из проблем российской модернизации является 
коррупция. Чем может помочь «Партнерство для модер-
низации» в борьбе с этим злом?
В. А.: Любая страна сталкивается с этим злом в той или 
иной мере. Евросоюз обладает богатым опытом в борьбе 
с коррупцией. Таким образом, нам стоит начать с обмена 
опытом. Структуры, сформированные в Совете Европы, в 
частности Группа государств против коррупции, в которой 
участвуют все члены ЕС, а также Россия, станут полезным 
подспорьем в этом отношении.
G: Каких инвестиций в абсолютных и относительных ве-
личинах потребует программа? Сколько компаний из Ев-
ропы и стран ЕС и в каких объемах готовы осуществить 
инвестиции?
В. А.: Нам нужно встретиться с нашими российскими 
друзьями и лучше понять, какие возможности нам пред-
лагает Россия, и что можем предложить мы. Как я уже 
упоминал, «Партнерство» должно быть выгодным для 
обеих сторон. Позвольте привести пример. Важной ча-
стью нашего сотрудничества является сфера энергетики, 
поскольку в наших общих интересах сберегать энергию 
в связи с глобальным потеплением. Россия нуждается в 
инвестициях, чтобы сократить расточительное сжигание 
газа, уменьшить расход энергии в связи с несовершен-
ной изоляцией домов или низкой энергетической эф-
фективностью промышленности, она нуждается в техно-
логиях по увеличению производства возобновляемой 
энергии, в правильной организации энергетических се-
тей, чистых угольных технологиях и так далее. Мы мо-
жем совместно разрабатывать механизмы для повыше-
ния энергоэффективности, стандарты в сфере строи-
тельства и строительных материалов или создавать со-
вместные фонды, поощряющие бизнес инвестировать в 
повышение энергоэффективности.
G: Сколько времени потребует реализация «Партнерства 
для модернизации»?
В. А.: Глобализация все быстрее преображает мир. Воз-
никают и растут новые игроки, появляются новые пробле-
мы, такие как изменение климата, демографические из-
менения и глобальные финансовые вопросы. Нет времени 
на проигрыш, застой означает движение назад. Очевидно, 
следующим шагом станет разработка конкретной про-
граммы работы. Она должна включать устранение барье-
ров и формулировку конструктивного плана совместных 
действий.
G: Вы знакомы с идеей создания инновационного города 
в Сколково рядом с Москвой? Приглашала ли Россия ев-
ропейских партнеров к участию в этом проекте? Может ли 
создание подобных инновационных кластеров оказаться 
успешным в российских условиях?
В. А.: Мы слышали об этой идее, однако нужна более под-
робная информация, чтобы оценить последствия или от-
крывающиеся возможности. В принципе мы приветствуем 
подход, направленный на совершенствование инноваци-
онной и инвестиционной среды во всей России, а не толь-
ко в одном месте. ■

«застой означает движение назад» генераль
ный директор департаМента по внешниМ связяМ еврокоМиссии жоао вале де аль
Мейда рассказал корреспонденту Guide александру габуеву о тоМ, почеМу евро
союз заинтересован в Модернизации российской эконоМики не Меньше россии.

МнЕния

Мнения

ЖОАО ВАЛЕ ДЕ АЛЬМЕЙДА считАЕт, чтО РОссии  

и Ес сЛЕДуЕт кАк МОЖнО скОРЕЕ устРАнитЬ  

РяД ДАВних и хОРОшО изВЕстных пРЕпятстВиЙ  

ДЛя тОРгОВЛи и инВЕстициЙ
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Коррупция — враг порядКа Борьбой 
с коррупцией Кремль озаботился прежде, чем подсту-
питься к модернизации российской экономики. Неизвест-
но, была ли это сознательная подготовка к формированию 
модернизационной повестки дня. Однако ясно, что ника-
кое технологическое обновление страны невозможно, по-
ка размах взяточничества в России носит, по признанию 
самого президента Дмитрия Медведева, «запредельно 
большой характер». Эксперты весьма наглядно описали 
размах российского мздоимства. По оценкам научного ру-
ководителя Института национальной стратегии Никиты 
Кричевского, оперирующего статистикой Следственного 
комитета при прокуратуре РФ, в год в России совершается 
14 миллионов коррупционных преступлений. «Если при-
нять во внимание цифру коррупционного годового оборо-
та — $480 млрд, то получится, что в среднем размер взят-
ки составляет порядка $36 тыс.»,— отмечает эксперт.

Такое положение дел вряд ли могло устраивать власти, 
даже если бы они и не думали заниматься модернизаци-
ей, требующей внушительных, в том числе бюджетных, 
вливаний в экономику. Поэтому Дмитрий Медведев, анон-
сировавший борьбу с коррупцией еще в ходе своей пред-
выборной кампании, приступил к ней почти сразу после 
вступления в должность. Спустя всего две недели после 
прихода к власти в 2008 году он лично возглавил антикор-
рупционное наступление, подписав указ о создании сове-
та по противодействию коррупции. Уже через два месяца 
был подписан соответствующий план, предполагавший 
создание законодательной базы для борьбы с коррупци-
ей, введение обязательной антикоррупционной эксперти-
зы нормативных актов, установление контроля за поведе-
нием чиновников через кадровые службы и другие меры. 
В декабре того же года Госдума приняла пакет антикор-
рупционных законов. 

С принятием законодательных новшеств российским чи-
новникам самого высокого уровня пришлось привыкать к 
обязанности декларировать не только собственные доходы, 
но и доходы членов своих семей. Информация о них стала 
публичной, и СМИ получили возможность сопоставлять, как 
год от года меняется финансовое благополучие того или 
иного высокопоставленного лица. Подобная открытость ста-
ла для чиновников, не особенно привыкших отчитываться 
перед обществом, своего рода дисциплинирующим факто-
ром. «По сути, впервые за всю современную историю соз-
дана нормативная рамка для работы. Ну а если говорить 
откровенно, то вообще за всю историю нашего государ-
ства»,— комментировал Медведев итоги своей работы. 

Решившись на активизацию борьбы с коррупцией, 
Кремль справедливо рассудил, что справиться с этим 
злом только своими силами ему будет непросто. Поэтому 
Россия подписала дополнительный протокол к Конвенции 
Совета Европы по уголовной ответственности за корруп-
цию, предприняв тем самым шаги по интеграции в миро-
вую правовую антикоррупционную базу.

Год спустя, подводя в своем видеоблоге итоги проде-
ланной работы, президент заявил: «Я достаточно долго 

думал в отношении того, стоит ли нам открывать вот эту 
новую стадию борьбы с коррупцией. Считаю, что все-таки 
мы поступили правильно. И нам обязательно нужно дви-
гаться вперед по этому направлению. Двигаться вперед 
пусть даже очень небольшими шагами. И поэтому нам еще 
и еще придется возвращаться к этой очень сложной для 
нашей страны теме».

В нынешнем году Дмитрий Медведев продолжил свои 
антикоррупционные начинания, подписав указ о новом 
плане противодействия коррупции на 2010–2011 годы и о 
национальной стратегии по противодействию коррупции. 
В стратегии делается ставка на вовлечение в борьбу ин-
ститутов гражданского общества. 

Общественная поддержка, очевидно, призвана помочь 
выполнить президентскую установку на то, чтобы корруп-
ция в российском обществе стала, как выразился Дмитрий 
Медведев, «неприличным явлением». «Есть цифра, кото-
рая на первый взгляд удивляет и которая на самом деле для 
нашей страны является очень тревожной. По данным неко-

торых социологических опросов, четверть наших граждан 
вообще не считают, что коррупция является ненормальным 
явлением. Приветствуют коррупцию. То есть в обществе в 
целом практически отсутствует нетерпимость к коррупции 
как к институту»,— как-то посетовал президент.

На апрельском заседании совета по противодействию 
коррупции Дмитрий Медведев предложил обсуждать не 
только документы и концепции, но и создание в обществе 
антикоррупционного настроя. По словам президента, 
важнее концепций и стратегий «общее состояние дел, 
важнее отношение к этому явлению в нашей стране, в го-
сударстве, среди чиновничества и среди обычных лю-
дей». Он подчеркнул «полезность» работы СМИ, которая 
«не должна быть примитивной, тупой — она должна быть 
тонкой и разумной».

в едином отрыве Между тем сами власти по-
ка не демонстрируют особого желания помогать СМИ и 
общественности в раскрытии коррупционных преступле-
ний с участием чиновников. Самым ярким примером это-
го стал коррупционный скандал, в котором оказался за-
мешан немецкий автоконцерн Daimler, обвиненный миню-
стом США в даче взяток высокопоставленным чиновни-
кам целого ряда стран ради заключения выгодных кон-
трактов. В списке этих государств оказалась и Россия, где 
среди перечисленных представителями Daimler взяткопо-
лучателей, числятся сотрудники МВД, гаража особого на-
значения Федеральной службы охраны РФ, чиновники 
Минобороны и правительства Москвы.

Как следует из материалов минюста США, в России за 
2000–2005 годы автоконцерн выплатил в виде взяток €5,2 
млн. В российской прессе скандальной истории с Daimler 
было посвящено немало статей. А наиболее сознательные 
российские граждане вроде известного блогера и минори-
тарного акционера крупных российских компаний Алексея 
Навального направили в Генпрокуратуру, МВД и админи-
страцию президента сотни обращений с просьбой отреа-
гировать на сообщения о коррупции в перечисленных вы-
ше государственных ведомствах. Но безрезультатно. Ни 
один чиновник, причастный к участию в коррупционных 
схемах, так и не был назван и тем более арестован. И это 
притом, что, к примеру, в Латвии, также упоминавшейся в 
списке тех стран, где Daimler использовал незаконные 
схемы получения выгодных заказов, именно сообщения 
СМИ стали поводом для того, чтобы латвийская генпроку-
ратура инициировала на этот счет проверку. Более того, 
генпрокурор страны Янис Майзитис уже успел заявить, 
что подозрения оказались обоснованными.

Не исключено, что не слишком большое рвение рос-
сийских правоохранительных органов в деле борьбы с 
коррупцией стало причиной того, что работающие в Рос-
сии компании вышли с собственной антикоррупционной 
инициативой. В этом году крупные немецкие компании, 
входящие в Российско-германскую внешнеторговую па-
лату (РГВП), предложили сформулировать принципы про-
тиводействия взяточничеству. Документ, получивший на-

звание «Инициатива по соблюдению принципов корпора-
тивной этики при ведении коммерческой деятельности на 
территории Российской Федерации», был подписан 21 
апреля более 50 членами РГВП, в числе которых ЗАО 
«Мерседес-Бенц Рус», ООО «Сименс», а также Дойче 
Банк, «Аксель Шпрингер Россия», Deutsche Bahn. «Дан-
ная ”Инициатива“ — это не просто символический акт. На-
ши компании принимают на себя конкретные обязатель-
ства по внедрению антикоррупционных механизмов в 
свою повседневную коммерческую деятельность. В 
Российско-германской внешнеторговой палате появится 
специальный представитель по антикоррупционной ини-
циативе, который, прежде всего, будет поддерживать и 
консультировать малый и средний бизнес,— пояснил 
председатель правления РГВП Михаэль Хармс.— Если 
компании открыто заявят, что никаких взяток они больше 
платить не намерены, то можно надеяться, что к ним пере-
станут за взятками обращаться».

Помощник президента Аркадий Дворкович, присут-
ствовавший при подписании «Инициативы», оценил ее 
положительно. «Мы рады, что иностранные компании 
услышали нас и готовы нам помогать в противодействии 
коррупции. Было бы неплохо, если бы все компании, ра-
ботающие в России, тоже стали следовать этим стандар-
там и противодействовать взяточничеству. Не надо за-
бывать, что взятка имеет две стороны: с одной ее дают, 
с другой — берут»,— заявил чиновник российским 
СМИ. Выразив надежду, что «Инициативу» поддержат и 
другие компании.

То, что власти страны пока в большей степени рассчи-
тывают на сознательность самих бизнесменов, нежели на 
хватку и добросовестность правоохранительных органов, 
подтверждает еще одна инициатива Москвы, обсуждае-
мая сейчас с Брюсселем по линии МИД РФ и перекли-
кающаяся с той, что была подписана РГВП. По данным 
источников газеты «Коммерсантъ», в российском внеш-
неполитическом ведомстве в рамках ведущихся с февра-
ля консультаций с Еврокомиссией Россия выступила с по-
ка нигде не оглашенной антикоррупционной инициати-
вой. Как пояснил один из участников этих переговоров, 
на них, в частности, обсуждалась возможность использо-
вания в борьбе с коррупцией опыта шведской корпорации 
IKEA, известной своей нетерпимостью к всевозможным 
коррупционным механизмам. «Мы предложили Брюссе-
лю разработать для европейских компаний, работающих 
на российском рынке своего рода ”кодекс чести“, в кото-
ром они бы среди прочего брали на себя обязательство 
не давать взяток при решении вопросов в России. С на-
шей точки зрения, это был бы их вклад в создание у нас 
правового государства»,— пояснил дипломат. По его 
словам, реакция европейцев на это предложение «была 
заинтересованной».

Однако Брюссель выдвинул встречное условие — ев-
ропейский бизнес может ввязаться в борьбу с коррупцией 
в том случае, если этому примеру последуют работающие 
в РФ американские и китайские компании. ■

Жизнь не по мзде БорьБа с неоБузданной российсКой Коррупцией 
стала наряду с модернизацией одним из главных приоритетов руКоводства рФ. 
для противодействия ей власть разраБатывает планы, принимает заКоны и присое—
диняется К меЖдународным Конвенциям, а Бизнесмены подписывают антиКорруп—
ционные паКты. однаКо на деле БорьБа с Коррупцией поКа идет далеКо не столь 
успешно, КаК на Бумаге. НИКОЛАй ФИЛьчЕНКО

вКлад запада  
в российсКую  
Коррупцию
В сентябре 2004 года француз
ские власти заподозрили 
нефтяную компанию Total в 
даче взяток в России и Ира
ке для получения контрак
тов. По данным СМИ, в 1996–
2001 годах компания перевела 
чиновникам этих стран $20 млн 
через швейцарскую фирму Tel-
liac SA. Позднее один из юри-
стов Total сознался, что компа-

ния платила, «чтобы укрепить 
позиции в этих странах», однако 
расследование продолжилось 
лишь в отношении Ирака. Ком-
ментируя ситуацию, экс-глава 
Минтопэнерго Сергей Генералов 
заявил, что знал о трудностях 
Total в России, но их причиной 
была «принципиальная позиция 
компании не платить взятки».
15 ноября 2006 года немецкая 
прокуратура начала рассле
дование деятельности те
лекоммуникационного под

разделения компании Sie
mens. Выяснилось, что чинов-
ники из Нигерии, Ливии и Рос-
сии получили от нее 77 взяток 
на €12 млн. В России компания 
раздала 38 взяток на €2 млн 
высокопоставленным лицам 
десятков региональных госком-
паний. В ноябре 2007 года суд 
Мюнхена оштрафовал Siemens 
на €201 млн. Сообщалось о на-
чатой «Связьинвестом» внут-
ренней проверке, но ее резуль-
таты не раскрывались.

12 февраля 2010 года руко
водство шведской IKEA 
Group уволило директора 
по Центральной и Восточ
ной Европе Пера Кауфмана 
и директора по недвижимо
сти IKEA в России Стефана 
Гросса, обвинив их в под
ключении торгового центра 
к энергосетям за взятку. 
По версии шведской газеты 
Expressen, перед открытием 
«Мега Парнас» в Петербурге 
в 2006 году выяснилось, что у 

IKEA нет договора с «Ленэнер-
го». Тогда застройщик получил 
от IKEA «приказ максимально 
ускорить дело», после чего 
«купил фальшивый протокол 
приемки». В марте в прокура-
туру Санкт-Петербурга вызы-
вали представителей «Ленэ-
нерго», о возбуждении уголов-
ного дела не сообщалось.
В марте 2010 года власти 
США обвинили немецкий 
автоконцерн Daimler в под
купе в 1998–2008 годах чи

новников в 22 странах ми
ра, включая Россию, для 
получения контрактов. По 
данным следователей, в Рос-
сии концерн раздал взяток на 
$5 млн, а его клиентами были 
МВД, Минобороны, гараж осо-
бого назначения ФСО и прави-
тельство Москвы. Для урегули-
рования исков Daimler выпла-
тил штраф в $185 млн. 23 апре-
ля, после вмешательства пре-
зидента Дмитрия Медведева, 
внутреннюю проверку начали 

ФСО и МВД. 26 апреля Мино-
бороны заявило, что «не осу-
ществляло и не ведет закупок 
автомашин марки Mercedes», 
а 30 апреля с аналогичным за-
явлением выступила пресс-
служба мэрии Москвы.
14 апреля 2010 года сотрудники 
следственного комитета при 
Прокуратуре РФ и МВД по за-
просу из Германии обыскали 
московский офис американской 
Hewlett-Packard. На следующий 
день представитель проку

ратуры Саксонии сообщил, 
что претензии к HP связаны 
с контрактом от 2003 года 
на поставку оборудования 
Генпрокуратуре РФ. По дан-
ным германских властей, за 
контракт на €35 млн их коллеги 
из России могли получить «от-
кат» в размере €8 млн. 28 апре-
ля генпрокурор Юрий чайка за-
явил, что дело в России не воз-
буждено из-за отсутствия мате-
риалов расследования из ФРГ.
евгений Козичев

ИнтЕГРАЦИя

интеграция

*ИНДЕКС ИЗМЕРЯЕТСЯ ПО ШКАЛЕ ОТ 0 (МАКСИМАЛЬНЫЙ УРОВЕНЬ КОРРУПЦИИ) 
ДО 10. ВСЕГО В МИРОВОМ РЕЙТИНГЕ 180 СТРАН.

ЕС-27 И РОССИЯ В ИНДЕКСЕ ВОСПРИЯТИЯ КОРРУПЦИИ 
TRANSPARENCY INTERNATIONAL 2009 ГОДА*   

Дания (2)

Швеция (3)

Финляндия (6)

Нидерланды (6)

Люксембург (12)

Германия (14)

Ирландия (14)

Австрия (16)

Великобритания (17)

Бельгия (21)

Франция (24)

Кипр (27)

Эстония (27)

Словения (27)

Испания (32)

Португалия (35)

Мальта (45)

Венгрия (46)

Польша (49)

Чехия (52)

Литва (52)

Латвия (56)

Словакия (56)

Италия (63)

Болгария (71)

Греция (71)

Румыния (71)

Россия (146)

9,3

9,2

8,9

8,9

8,2

8,0

8,0

7,9

7,7

7,1

6,9

6,6

6,6

6,6

6,1

5,8

5,2

5,1

5,0

4,9

4,9

4,5

4,5

4,3

3,8

3,8

3,8

3,7

Страна (место в мире) Индекс восприятия коррупции*
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ЕщЕ одним свидЕтЕльством 
смЕны внЕшнЕполитичЕских 
подходов стало празднованиЕ  
в москвЕ 65-лЕтия побЕды  
в вЕликой отЕчЕствЕнной войнЕ, 
в рамках которого по красной 
площади наряду с российскими 
воЕнными маршировали  
солдаты стран нато

➔

По злой иронии судьбы, Лех Качиньский, с которым во 
времена его правления Кремль враждовал, как, пожа-
луй, ни с кем из президентов стран ЕС, помирил Польшу 
и Россию. Правда, ценой собственной жизни. Уже на вто-
рой день после того, как 10 апреля под Смоленском рух-
нул лайнер, на борту которого находились президент Ка-
чиньский, его супруга Мария и еще 94 человека, все без 
исключения польские газеты, не сговариваясь, предпо-
ложили, что вторая Катынь может перевернуть черную 
страницу в отношениях двух славянских народов. В 
Польше оценили, как в дни трагедии повело себя россий-
ское руководство.

Власти страны предоставили польским экспертам пол-
ную свободу действий при расследовании обстоятельств 
катастрофы. Премьер Владимир Путин лично посетил ме-
сто крушения лайнера и, дождавшись там прилета своего 
коллеги Дональда Туска, вместе с ним возложил цветы. 
Президент Дмитрий Медведев, как тысячи простых рос-
сиян, приехал к посольству Польши в Москве, чтобы вы-
разить соболезнования, а затем объявил в своей стране 
траур по погибшим на ее территории полякам. Спустя не-
делю российский лидер оказался в числе тех, кто, несмо-
тря на извержение исландского вулкана Эйяфьятлайо-
кюдль и накрывшие Европу облака вулканического пепла, 
прилетел в Краков, чтобы проводить Леха Качиньского в 
последний путь.

И хотя подобное отношение к трагедии вроде бы нико-
го не должно удивлять, оно все-таки удивляло. Ведь все 
последние годы слово «Польша» вызывало в России 
только самые негативные ассоциации. Между Москвой и 
Варшавой то и дело вспыхивали громкие ссоры, отражав-
шиеся в конечном итоге на российско-европейских отно-
шениях в целом. Так было в 2006 году из-за позиции Поль-
ши, наложившей вето на начало переговоров по новому 
соглашению между РФ и ЕС о сотрудничестве. Чтобы спа-
сти ситуацию, для саммита тогда экстренно подобрали 
другие темы вроде энергетики, прав человека, ситуации в 
Грузии и на Северном Кавказе.

История повторилась и в 2007 году, когда перед сам-
митом в Самаре Варшава объявила об отказе поддержи-
вать с Россией двусторонние отношения на высоком 
уровне до тех пор, пока Москва не отменит введенный 
ранее запрет на импорт польского мяса. В итоге 
российско-европейский форум прошел в формате 
«встретились, поговорили» — без подписания сколько-
нибудь значимых документов. Наконец, в 2008 году, по-
сле августовской войны в Южной Осетии, в которой Лех 
Качиньский открыто поддержал Грузию, Польша стала 
активнее всех требовать наказания России санкциями за 
«агрессию» в отношении Грузии.

Однако уже в конце прошлого года все стало налажи-
ваться. Владимир Путин нашел общий язык с Дональдом 

Туском, который находился в оппозиции к Леху Качинь-
скому. В сентябре 2009 года Путин впервые за четыре го-
да посетил Польшу, чтобы вместе с другими европейски-
ми лидерами принять участие в церемонии, посвященной 
70-летию начала Второй мировой войны. Его статью в 
польской Gazeta Wyborcza, опубликованную в канун визи-
та, многие наблюдатели назвали «знаковой». В ней пре-
мьер РФ написал о том, что с прошлого века осложняло 
отношения двух стран. «Народу России, судьбу которого 
исковеркал тоталитарный режим, также хорошо понятны 
обостренные чувства поляков, связанные с Катынью, где 
покоятся тысячи польских военнослужащих,— написал 
Путин.— Мемориалы ”Катынь“ и ”Медное“, как и трагиче-
ская судьба русских солдат, взятых в польский плен в хо-
де войны 1920 года, должны стать символами общей 
скорби и взаимного прощения».

Слова российского премьера сбылись в апреле этого 
года. Правда для того, чтобы две страны и два народа осо-
знали необходимость простить друг друга, понадобилась 
еще одна связавшая их страшная трагедия. На похоронах 
президента Качиньского и. о. президента Польши Бронис-
лав Коморовский выразил уверенность в том, что трагедия 
под Смоленском сплотит российский и польский народы 
и «послужит раскрытию правды о трагедии в Катыни». 
«На протяжении десятилетий поляки должны были мол-
чать о Катыни. Об этом молчал и свободный мир, в Поль-
ше за правду о Катыни приходилось платить высокую це-
ну,— сказал господин Коморовский.— Мы верим сегод-
ня, что мечта сбудется и мы узнаем всю правду о катын-
ском преступлении». О сближении высказался в тот день 
и Дмитрий Медведев: «Трагедии очень часто сближают. У 
нас были разные периоды в истории. Последний был не 
из легких. Но перед лицом тяжелых утрат мы можем при-
ложить усилия для сближения позиций наших стран, что-
бы наши народы слышали друг друга лучше, находя раз-
решение самых трудных проблем».

Спустя неделю после похорон польского лидера Ро-
сархив, по решению президента РФ, обнародовал доку-
менты из так называемой секретной «Папки № 1». Из 
этих материалов следовало, что решение казнить 20 тыс. 
польских военных, содержавшихся к началу 1940 года в 
лагерях и тюрьмах СССР, принималось руководством 
страны во главе с Иосифом Сталиным. А в мае  в Москве, 
принимая Бронислава Коморовского, Дмитрий Медведев 
передал ему 67 томов уголовного дела № 159 — на поль-
ских офицеров, расстрелянных в Катыни. «Работа по уго-
ловному делу № 159, включая рассекречивание материа-
лов, по моему прямому распоряжению будет продолже-
на. Я сказал, что дам поручение по совместной дальней-
шей работе по материалам по Катынскому делу № 159. 
Это сделать абсолютно необходимо»,— заявил россий-
ский президент.

Так случилось, что Смоленская трагедия, произошед-
шая чуть менее чем за два месяца до очередного саммита 
Россия—ЕС в Ростове-на-Дону, пришлась на разгар ра-
боты Москвы и Брюсселя над масштабным интеграцион-
ным проектом «Партнерство для модернизации» (под-
робнее о нем см. стр. 3). Эту инициативу в российском МИ-
Де восприняли, как шанс добиться реального сближения 
с Европой. А не так давно в распоряжении журнала «Рус-
ский Newsweek» оказался еще один любопытный доку-
мент, содержание которого однозначно указывает на то, 
что Москва разворачивается навстречу Западу. Речь идет 
о подготовленной внешнеполитическим ведомством 
«Программе эффективного использования на системной 
основе внешнеполитических факторов в целях долгосроч-
ного развития Российской Федерации». Среди прочего в 
нем указывается, что «укрепление отношений взаимоза-
висимости с ведущими мировыми державами на основе 
взаимопроникновения экономик и культур» отныне соот-
ветствует интересам России, а в числе самых важных пар-
тнеров называются Евросоюз и США.

На фоне сближения между Москвой и Вашингтоном, 
которое началось после прихода к власти в США Барака 
Обамы, эксперты назвали появление новой внешнеполи-
тической «Программы» свидетельством того, что на сме-
ну прохладным отношениям с Западом пришла долго-
жданная оттепель. Ведь обозначенные в ней подходы рез-
ко контрастируют с тем, что в России говорили, как о США, 
так и о Евросоюзе в последние несколько лет, особенно 
под конец правления в США Джорджа Буша.

Еще одним, во многом символическим, свидетель-
ством смены подходов тому стало празднование в Москве 
65-летия Победы в Великой Отечественной войне, в рам-
ках которого по Красной площади наряду с российскими 
военными маршировали солдаты стран НАТО.

Происходящие с Россией изменения почувствовали и 
в Европе. В статье, посвященной 65-летию Победы, бри-
танская газета The Times, назвала российского президен-
та «представителем молодой России», подкрепив это в 
том числе недавними поступками российского президен-
та, которые он совершил после трагедии под Смоленском. 
«Осудив Иосифа Сталина и критически отозвавшись о Со-
ветском Союзе перед празднованием Дня Победы, размах 
которого в этом году был самым грандиозным с 1945 года, 
господин Медведев, по-видимому, попытался освободить 
российскую историю от позорных ассоциаций с тоталитар-
ным прошлым,— написало британское издание.— Рос-
сия передала полякам 67 томов ранее засекреченных ма-
териалов проводившегося в 1990-е годы расследования 
резни в Катыни. И Медведев пообещал открыть еще боль-
ше архивов военных времен. Это прошлое, намекает тем 
самым он — хорошим оно было или дурным, но совре-
менная Россия не несет за него ответственности». ■

долгая дорога к дружбЕ апрЕльская авиакатастрофа 
под смолЕнском, в которой погиб польский прЕзидЕнт лЕх качиньский, стала новой 
точкой отсчЕта нЕ только в нЕпростых отношЕниях москвы с варшавой, но и с запа-
дом в цЕлом. в дни второй катынской трагЕдии мир увидЕл другую россию.  
и ужЕ появились пЕрвыЕ робкиЕ признаки того, что тЕпЕрь имЕнно к такой россии 
придЕтся привыкать.ЕВГЕНИй ГОСПОДИНОВ

дружба народов

дружба народов

После трагедии Под смоленском, которой искренне соПереживали в россии, на ЗаПаде воскресла надежда на то, 

что ему удастся найти общий яЗык с москвой
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По оценкам аналитиков, 80% 
греческих долгов находится  
на балансах евроПейских бан-
ков и страховых комПаний,  
которые Первыми ПоПадут Под 
удар в случае дефолта греции  
и Помогать Придется уже им. 
так, стало ясно, что афины на-
до сПасать всем евросоюзом

➔

все из-за одного Греция поставила власти 
Евросоюза перед проблемой, сталкиваться с которой это-
му сообществу еще не доводилось. Конечно, осенью 2008 
года было банкротство Lehman Brothers и последовавшая 
за ним волна мирового финансово-экономического кризи-
са, не пощадившая и Европу, ответом на которую стали 
скоординированные планы антикризисных мер и единая 
позиция ЕС в G20. Впрочем, по признанию большинства 
экспертов и самих европейских чиновников, ведущую роль 
в процессе восстановления сыграли действия националь-
ных правительств. Примечательно, что в своей антикри-
зисной деятельности многие европейские столицы дей-
ствовали по принципу «каждый за себя» без оглядки на 
соседей. Самым ярким примером стал президент Фран-
ции Никола Саркози, публично объявивший о намерении, 
несмотря ни на что, поддержать отечественный автопром. 
Надо отметить, что эта стратегия дала результат: уже в се-
редине прошлого года падение многих европейских эконо-
мик замедлилось, потом стабилизировалось, а затем на-
чался осторожный рост. Другие страны тянули за собой 
локомотивы европейской экономики, и прежде всего Гер-
мания. Казалось, скоро все вернется на круги своя и кри-
зис кончится, как страшный сон. Однако центр финансово-
экономической нестабильности переместился в Грецию.

Прошлый год Афины закончили с уровнем государ-
ственного долга в €273,41 млрд. И весной случилось то, 
что и должно было случиться: страна оказалась не в со-
стоянии платить по долгам. Казалось бы, при чем тут 
остальные? Однако финансовая взаимосвязь ЕС немед-
ленно дала о себе знать: как только стало известно о дол-
говых проблемах Греции, курс евро начал снижаться, а 
затем и вовсе резко падать, преодолевая один историче-
ский минимум за другим.

На настроения инвесторов существенно повлияло то со-
ображение, что Греция далеко не последняя страна Евро-
союза, финансовая система которой может начать сыпать-
ся буквально на глазах. Если еще недавно главными живот-
ными на фондовом рынке были добродушные «быки» 
(игроки на повышение) или злобные «медведи» (игроки на 
понижение), то весной все биржи начали пугать новые и да-
леко не безобидные звери — «свиньи». Аббревиатура 
PIGS, объединяющая Португалию, Италию, Грецию и Испа-
нию, действительно могла напугать кого угодно. Достаточ-
но было взглянуть на уровень госдолга на конец 2009 года: 
Португалия — €125,91 млрд, Италия — €1760,77 млрд, 
Испания — €559,65 млрд (76,8%, 115,8% и 53,2% от ВВП 
соответственно). Справедливости ради надо отметить, что 
не менее пугает и уровень долговой нагрузки стран, произ-
водящих более респектабельное впечатление. Например, у 
Бельгии долги на конец прошлого года составили 96,7% 
ВВП. И это не удивительно: правительства активно занима-
ли и тратили деньги на помощь своим банкам и предприяти-
ям в условиях кризиса, допустив значительный бюджетный 
дефицит, существенно превышавший уровень, обозначен-
ный в Маастрихтском договоре о создании ЕС.

В итоге в апреле курс евро снизился до отметки почти 
$1,25. Падение европейской валюты потянуло вниз и фон-
довые площадки по всему миру. Начиная с 27 апреля за 
десять дней американский индекс Dow Jones потерял 3%, 
немецкий DAX — 5,9%, британский FTSE 100 — 7,2%, а 

французский CAC 40 и вовсе рухнул на 9%. Российские 
рынки также увлекла волна падений: индекс ММВБ сни-
зился на 7,1%, а РТС — на 9,9%.

Многие в мире заговорили о том, что надвигается вто-
рая волна глобального кризиса, которая будет даже по-
страшнее предыдущей. Если на первой стадии банкроти-
лись компании, набравшие неподъемных кредитов, а так-
же кредиторы, обремененные плохими долгами, то на вто-
рой стадии банкротство предрекали уже государствам-
должникам и государствам-кредиторам. Кстати, по оцен-
кам аналитиков, 80% греческих долгов находится на ба-
лансах европейских банков и страховых компаний, кото-
рые первыми попадут под удар в случае дефолта Греции 
и помогать придется уже им. Стало ясно, что Грецию надо 
спасать если не всем миром, то всем Евросоюзом.

все за одного Споры о том, что же делать с Гре-
цией, шли весьма бурно. Большинство жителей благопо-
лучных стран ЕС были крайне недовольны, полагая, что им 
придется из своего кармана оплачивать как избалованных 
мягкой социальной политикой греков, так и амбиции своих 
политиков. Самый трудный выбор предстояло сделать 
канцлеру ФРГ Ангеле Меркель: Германия только начала 
восстанавливаться от кризиса, и пара десятков миллиар-
дов евро могли бы быть с успехом потрачены внутри стра-
ны. Многие члены бундестага от Социал-демократической 
партии Германии резко критиковали планы Берлина ока-
зать финансовую помощь Афинам.

И все же консенсус был найден. Решение было приня-
то на саммите ЕС 25 марта. По его итогам достигнута до-
говоренность о том, что Афины получат в долг €110 млрд 
по ставке 5% годовых, причем €30 млрд из них — в 2010 
году. При этом €80 млрд Греции предоставит Европа, 
остальные средства поступят от МВФ. Министры финан-
сов зоны евро и чиновники МВФ согласовали конкретные 
меры примерно через месяц — на встрече 3 мая. Возглав-
ляющий Еврогруппу (объединяет министров финансов 
стран зоны евро) премьер-министр Люксембурга Жан-
Клод Юнкер тогда заявил, что Греция получит первый 
транш пакета помощи до 19 мая, когда ей предстоит вы-

платить €8,5 млрд по государственным облигациям. Пакет 
помощи Афинам избавит их от необходимости занимать 
деньги на рынке на протяжении 18 месяцев, заявил глава 
МВФ Доминик Стросс-Кан. Получается, что в пересчете 
на каждого гражданина Греции размер помощи составит 
более €10 тыс.

Однако дальше события начали развиваться крайне 
драматично. В рамках переговоров с ЕС и МВФ Афины по-
обещали сократить госрасходы на сумму, сравнимую с го-
довой стоимостью обслуживания госдолга,— €30 млрд 
(13% ВВП). Это должно было уменьшить дефицит бюдже-
та до 3% в ближайшие три года. Греция также обязалась 
провести распродажу госсобственности, заморозить зар-
платы в бюджетном секторе до 2014 года, отменить допол-
нительные выплаты отпускных, увеличить пенсионный 
возраст. Парламент страны, в котором 160 мест из 300 при-
надлежит Всегреческому социалистическому движению, 
одобрил программу без особых проблем. Но уже 5 мая в 
Афинах и ряде других городов произошли кровопролитные 
столкновения с полицией. В тот же вечер случилась первая 
трагедия: в окно банка, хозяин которого заставил своих со-
трудников работать во время всеобщей забастовки, была 
брошена бутылка с «коктейлем Молотова». Запасные вы-
ходы оказались закрыты, и в результате в дыму задохну-
лись три человека, в том числе беременная женщина.

свистать всех на евро Впрочем, даже по-
сле принятия антикризисного плана многим было очевид-
но, что для спасения единой Европы и успокоения инвесто-
ров этого недостаточно. Курс евро и фондовые площадки 
продолжили падение. А глава МВФ Доминик Стросс-Канн 
5 мая в интервью французской газете Parisien заявил: 
«Долговой кризис в Греции может распространиться на 
другие европейские страны. Риск расширения кризиса су-
ществует, необходимо проявлять предельную вниматель-
ность». Еще пессимистичнее высказался бывший главный 
экономист Всемирного банка и нобелевский лауреат по эко-
номике Джозеф Стиглиц, который в тот же день в интервью 
BBC заявил, что «евро ожидает исчезновение, если Евро-
союз не сможет разрешить свои нынешние проблемы».

Было ясно, что нужны новые решения. И они последо-
вали. Уже 10 мая, после переговоров, которые по плану 
должны были идти 2 часа, а растянулись на 11, министры 
финансов стран ЕС объявили, что выработали план спасе-
ния. Главной мерой станет создание специального стаби-
лизационного фонда в размере €750 млрд. Если какая-то 
страна Евросоюза не сможет расплатиться по своим дол-
гам, за нее заплатит фонд. При этом он не включает в себя 
те €110 млрд, что уже выделены Греции.

Фонд будет сформирован следующим образом: 
€440 млрд дадут правительства стран ЕС, €60 млрд обя-
залась выделить Еврокомиссия, наконец, еще €250 млрд 
перечислит МВФ. Источники поступлений от членов Ев-
росоюза еврочиновники обрисовали следующим обра-
зом: «Деньги могут поступать самыми разными способа-
ми — от предоставления госгарантий по частным креди-
там до открытия государственных кредитных линий». 
Действие разработанного стабилизационного плана не 
ограничится зоной евро, а будет распространяться на все 
27 государств ЕС.

Значительная часть средств пойдет на защиту евро от 
валютных спекулянтов, которым ЕС объявил беспощад-
ную войну. «Евро — важнейший элемент Европы. Мы не 
можем оставить его спекулянтам. Мы не позволим разру-
шить то, что создавалось поколениями»,— заявил пре-
зидент Франции Никола Саркози. «Мы отстоим евро, чего 
бы это ни стоило»,— вторил ему глава Еврокомиссии Жо-
зе Мануэл Баррозу.

Другой стабилизационной мерой должно стать присут-
ствие Европейского центробанка на европейском долго-
вом рынке: он будет участвовать в скупке суверенных ев-
рооблигаций наиболее уязвимых стран ЕС, и прежде всего 
Греции, Португалии, Испании, Ирландии и Италии. Главе 
банка Жан-Клоду Трише даже пришлось оправдываться в 
прямом эфире радио Europe1. Отвечая на вопрос, не озна-
чает ли новая политика включение печатного станка, он 
сказал: «Мы не меняли денежную политику. Нельзя ска-
зать, что мы просто начали печатать деньги. Надо же было 
принимать срочное решение. Теперь я уверен в будущем 
евро больше, чем когда бы то ни было».

Оптимизм господина Трише разделили и инвесторы. 
Уже 10 мая евро вырос на 1,3%, до $1,2787. Еще быстрее 
росли фондовые индексы: немецкий DAX и британский 
FTSE 100 поднялись более чем на 5%, французский CAC 
40 подскочил сразу на 10%. Российские индексы отыгры-
вали новости уже после праздников: за 11 и 12 мая индекс 
ММВБ и РТС поднялись на 8%, индекс ММВБ — до 1391 
пункта, РТС — до 1485 пунктов. Однако затем вновь на-
чалось снижение.

Главный вопрос заключается в том, удастся ли всем 
странам еврозоны поддержать платежную дисциплину. 
Вскрывшиеся в прессе в ходе развития греческого долго-
вого кризиса факты показали, что накануне приема в ев-
розону Афины и фальсифицировали статистику, и пуска-
лись на сомнительные сделки с глобальными инвестици-
онными банками. В итоге потуже затянуть пояса придется 
не только грекам, но и всей Европе. Жозе Мануэл Баррозу 
после саммита в Брюсселе заявил: «Это не просто разда-
ча денег. Мы просим страны приложить усилия и устра-
нить дисбалансы, которые у них есть». ■

греческая каша долговой кризис в греции стал, Пожалуй, самым 
серьезным исПытанием для ес за все время существования единой евроПы. най-
денный брюсселем и странами—членами союза выход должен либо еще больше 
стимулировать евроинтеграцию, либо Похоронить финансовое единство ес. АНДРЕй ОДИНЕц

политгеография

Политгеография

греческий долговой  

кризис вынудил многие 

европейские столицы 

бить тревогу по поводу 

будущего единой  

финансовой системы ес

АР



№17 ПОНЕДЕЛЬНИК 31 МАЯ 2010 ГОДА   /  КОММЕРСАНТЪ GUIDE  /  15  

РОССИЯ

РОССИЯ

ФИНЛЯНДИЯ

АВСТРИЯ

ИТАЛИЯ

ИСПАНИЯ

ШВЕЦИЯ

НОРВЕГИЯ

ГЕРМАНИЯ

ФРАНЦИЯ

ПОРТУГАЛИЯ

ВЕНГРИЯ

РУМЫНИЯ

БОЛГАРИЯ

ТУРЦИЯ

ДАНИЯ

ПОЛЬША БЕЛОРУССИЯ

УКРАИНА

ЧЕХИЯ
СЛОВАКИЯ

ГРЕЦИЯ

КИПР

АНДОРРА

НИДЕРЛАНДЫ

БЕЛЬГИЯ

ИРЛАНДИЯ

СЕРБИЯ

КОСОВО1

АЛБАНИЯ

МОЛДАВИЯ

ЛИТВА

ЛАТВИЯ

ЭСТОНИЯ

ЛЮКСЕМБУРГ

ЧЕРНОГОРИЯ

БОСНИЯ
И ГЕРЦЕГОВИНА

ХОРВАТИЯ

СЛОВЕНИЯ

ШВЕЙЦАРИЯ

Б.Ю.Р.
МАКЕДОНИЯ2

ИСЛАНДИЯ

ТУНИС

МАРОККО

ИЗР

ВЕЛИКОБРИТАНИЯВЕЛИКОБРИТАНИЯ

МАЛЬТА

О. КОРСИКА

ФАРЕРСКИЕ О-ВА
(ДАНИЯ)

О. САРДИНИЯ

О. СИЦИЛИЯ

О. КРИТ

БАЛЕАРСКИЕ
О-ВА

ЕГИПЕТЛИВИЯ

АЛЖИР ТУНИС

АТЛ А Н Т И Ч Е С К И Й  
О К Е А Н

АНГЛИЙСКИЙ КАНАЛ

Б И С К А Й С К И Й
З А Л И В

С Е В Е Р Н О Е
М О Р Е

Н О Р В Е Ж С К О Е  М О Р Е

ТИРРЕНСКОЕ МОРЕ

АДРИАТИЧЕСКОЕ

МОРЕ

БАЛТИЙСКОЕ 
МОРЕ

БО
ТН

ИЧ
ЕС

КИ
Й

ЗА
Л

ИВ

ЭГЕЙСКОЕ
МОРЕ

ИОНИЧЕСКОЕ
МОРЕ

С Р Е Д И З Е М Н О Е  М О Р Е

Ч Е Р Н О Е
М О Р Е

Блида
Оран

Тлемсен

Гардая

Лагуат

Грац

Гомель
Лида

Могилев

Порт С

Суэ

Рованиеми

Тампере

Вааса

ИраклионХанья

Ксанти

Печ
Сегед

Бари

Катания

Бенгази

Мисрата

Клайпеда

арракеш

Алта

Му

Тронхейм

Ольштык

Коимбра

Арад

Браила

Архангельск

Калуга

Мурманск

Новгород

Орел

Псков

Смоленск

Воронеж

Бильбао

Малага

Пальма

Саламанка

Евле

Кируна

Лулео

Шеллефтео

Умео

Уппсала

Гафса

Сфакс

Анталья

Зонгулдак

Луцк
Ровно

Винница

Херсон

Черновцы

Инвернесс

Леруик

Плимут

Вологда

Аннаба

Константина

ВитебскВайле

Эсбьерг

Мальме

Ольборг

Лимож

Гавр
Кан

Патры

Сейдисфьордюр

Лиепая

Танжер

Берген

Хаммерфест

Ла Корунья

Бургас

Варна

Брно
Острава

Торсхавн

Бордо Лион

Марсель

Нант

Орлеан

Тулуза

Бонн

Эссен

Франкфурт-
-на-Майне

Гамбург

Нюрнберг

Штутгарт

Корк

Флоренция

Генуя

Турин

Лодзь

Познань

Вроцлав

Клуж

Констанца

Тимишоара

С.-Петербург

Яроославль

Барселона

Кордова

Севилья

Валенсия

Вильядолид

Гетерборг

Женева

Бурса

Стамбул

Измир

Днепропетровск

Мелитополь

Севастополь

Харьков

Львов

Одесса

Чернигов

Лидс

Лестер

Сандерленд

Глазго

Александрия

Страсбур

Милан

Неаполь

Палермо

Венеция

Касабланка

Гданьск

Калининград

Забже
Краков

Порту

Ростов

Кривой Рог

Ливерпуль

ЛИХТЕНШТЕЙН

Тирана

Минск

Сараево

София

Загреб

Белград

Прага

Копенгаген

Хельсинки

Париж

Афины

Будапешт

Рейкьявик

Рим

Рига

Триполи

Вадуц

Вильнюс

Скопье

Подгорица

Валлетта

Кишинев

Монако

МОНАКО

Осло

Варшава

Бухарест

Москва

Братислава

Мадрид

Стокгольм

Берн

Тунис

Анкара

Киев

Алжир

Вена

Брюссель

Никосия

Каир

Таллинн

Берлин

Дублин

Тель-

Люксембург

Рабат

Амстердам

Лиссабон

Любляна

Лондон

СРЕДНЕЕ ЧИСЛО СТУДЕНТОВ ИЗ РОССИИ, ЕЖЕГОДНО ПОСТУПАЮЩИХ В ВУЗЫ ЕВРОПЫ:

ИСТОЧНИКИ: ОЭСР, НАЦИОНАЛЬНЫЕ СТАТИСТИЧЕСКИЕ СЛУЖБЫ.

Более 10 тыс.
Германия

От 3 до 10 тыс.
Великобритания
Франция

От 1 до 3 тыс.
Эстония
Финляндия 
Чехия 

От 501 до 1000
Италия
Австрия 
Бельгия 
Нидерланды 

Дания 
Испания 
Швеция  

Люксембург 
Мальта 
Румыния 
Словакия 
Словения  

От 101 до 500
Польша
Латвия 
Греция 
Венгрия

Меньше 100
Португалия
Болгария 
Ирландия 
Кипр 
Литва 

РОССИЙСКИЕ СТУДЕНТЫ В ВУЗАХ ЕВРОПЫ

1 НЕКОТОРЫЕ СТРАНЫ ЕС ПРИЗНАЮТ КОСОВО ГОСУДАРСТВОМ, НЕЗАВИСИМЫМ ОТ СЕРБИИ.
2 БЫВШАЯ ЮГОСЛАВСКАЯ РЕСПУБЛИКА МАКЕДОНИЯ. ЕС НЕ ПРИЗНАЕТ КОНСТИТУЦИОННОЕ НАЗВАНИЕ «РЕСПУБЛИКА МАКЕДОНИЯ».



Fo
to

ba
nk

/G
et

ty
 Im

aG
es

/s
to

ne
+


	tema_17_001
	tema_17_002
	tema_17_003
	tema_17_004
	tema_17_005
	tema_17_006
	tema_17_007
	tema_17_008
	tema_17_009
	tema_17_010
	tema_17_011
	tema_17_012
	tema_17_013
	tema_17_014
	tema_17_015
	tema_17_016

